
•НА ПРОСВЕТ•

Вот и отшумели фанфары 

по поводу Дня строителя, 

который шумно отмечался 

в минувшее воскресенье, 

13 августа. По этому поводу 

было даже созвано совеща-

ние в Кремле, где руководи-

тели отрасли произносили 

речи об успехах, а строители 

и девелоперы жаловались 

на безденежье и просили об 

очередных льготах. Хотя в по-

следние годы им и так было 

выдано немало преференций, 

включая льготную ипотеку, 

отмену СНИПов и других адми-

нистративных барьеров. Но 

им все мало? На совещании 

заговорили даже о льготных 

кредитах строителям ниже 

ставки рефинансирования 

Банка России.

МИХАИЛ МОРОЗОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

В Кремле прозвучало немало по-

ражающих воображение цифр, 

которые должны были убедить 

президента в том, что в строи-

тельстве все цветет и пахнет, 

а при дополнительных льготах 

от государства и вовсе заколосит-

ся. Была приведена рекордная 

цифра ввода жилья за прошлый 

год – 102,7 млн кв. метров. Но так 

ли все благополучно в этой, как 

говорят, лидирующей отрасли 

нашей экономики?

Конечно, здорово, что в услови-

ях санкций мы еще не разучились 

делать цемент, арматуру и кирпи-

чи (правда, гвозди импортные, 

а наши китайские партнеры не 

отказываются, хоть и задорого, 

продавать нам не только гвозди, 

но и строительную технику). Но 

вот незадача. Как сообщил в апре-

ле президент Владимир Путин на 

совещании с участием профильно-

го вице-премьера Марата Хуснул-

лина, «на рынке недвижимости 

начинают возникать и определен-

ные дисбалансы, происходит так 

называемое затоваривание, что 

в дальнейшем может привести 

к сокращению стройки. Нужно, 

конечно, эти риски снижать». 

Тогда же была приведена и другая 

впечатляющая цифра: 70% стро-

ящегося жилья не продается. По 

данным госкомпании «Дом.РФ», 

в 2022 году построено 98 млн кв. 

метров жилья, из которых не про-

дано 42 млн, да еще 28 млн в про-

дажу не поступало (этот объем 

застройщики придерживают). 

В некоторых регионах ситуация 

еще сложнее. Так, переизбыток 

нового жилья в Татарстане (от-

куда, кстати, команда куратора 

стройотрасли Марата Хуснуллина) 

вырос вдвое. Если в марте 2021-го 

застройщики продали половину 

того, что возводилось, то в марте 

2023-го – лишь четверть. В Омске 

до 80% новостроек не продается, 

чтобы распродать уже возведен-

ное жилье, потребуется не менее 

четырех-пяти лет.

С тех пор, кроме увеличенной 

цифры ввода жилья, ничего не 

изменилось, несмотря на предло-

жение министра строительства 

и ЖКХ Файзуллина 

девелоперам снизить 

цены на жилье. 

большинства населения напле-

вать на это соотношение».

Добавим, что рубль падает 

седьмой месяц подряд. И это 

при рекордных мировых ценах 

на наш основной экспортный 

товар – нефть. Огромные день-

ги пришли из Индии, которая 

в последний год стала главным 

покупателем российской нефти 

на свои плохо конвертируемые 

рупии, и Россия не понимает, 

куда и как их потратить.

Председатель ЦБ Эльвира На-

биуллина призывает не искать 

в ослаблении рубля происки за-

говорщиков – мол, курс снизи-

ли специально для восполнения 

дефицита федерального бюдже-

та. За семь месяцев он составил 

2,8 трлн рублей, вплотную по-

добравшись к разрешенному за-

коном максимуму – 2,9 трлн по 

итогам всего 2023 года. И стра-

на помнит, как еще в 2014 году 

министр финансов Антон Силу-

анов говорил: «Снижение курса 
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Видеть 
цель, 
верить 
в себя...
6659 человек 
поступили в вуз 
по квоте для детей 
участников СВО

Следователи 
и прокуроры 
спорят 
о судьбе 
памятников 
в Петербурге

СПОРТАРЕНА 7

Королева 
спорта опять 
без нас
Трехкратная 
чемпионка мира Мария 
Ласицкане защитить 
свой титул 
не сможет

Роман КУРЦЫН: 
Все будет хорошо – 

давайте жить 
с этим ощущением

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю

•В ФОКУСЕ•

«Основная причина падения 

курса рубля, который уже 

пробил отметки 100 рублей 

за доллар и 110 за евро, – по-

литика Центрального бан-

ка», – заявил в начале недели 

помощник президента России 

Максим Орешкин. На что 

пресс-служба Банка России ре-

шительно возразила: «Угрозы 

для финансовой стабильности 

в текущей динамике рубля не 

наблюдается». А известный 

банковский эксперт Дмитрий 

Полевой предрекает: «Без из-

менения геополитической и 

внутриполитической повестки 

ситуация с курсом рубля вряд 

ли улучшится». И ему вторят 

очень многие.

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС

«У 
Центробанка есть ин-

струменты для стаби-

лизации. Я полагаю, 

в итоге курс доллара 

вернется к значению 

в диапазоне 80–85 рублей», – 

обнадеживает доцент РАНХиГС 

Юрий Твердохлеб. А глава коми-

тета Госдумы по финансовому 

рынку и экс-президент Ассоциа-

ции региональных банков России 

Анатолий Аксаков заявляет, что 

«ожидать укрепления россий-

ской национальной валюты сто-

ит лишь ближе к осени». Впрочем, 

какое вообще дело россиянам до 

этого злосчастного доллара?! По 

словам депутата Аксакова, наши 

граждане не переживают насчет 

текущего курса, поскольку «полу-

чают зарплату в рублях, и на их 

лицах видны улыбки, и нет ни-

какого стресса. С точки зрения 

Постучим по деревянному 
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Имя в обмен на уху
•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

Два молодых москвича поменяли свои па-

спортные имена ради бесплатной еды в сети 

ресторанов «Тануки». Для рестораторов это 

была рекламная акция. Компания объявила, 

что будет без денег кормить до гробовой доски 

«преданных фанатов суши», если те сменят в 

паспорте свои ФИО на Танукова Танука Тануко-

вича или Танукову Тануки Тануковну.

АЛЕКС ЗВЕРЕВ

Для двух московских лоботрясов это не составило 
проблемы. «Увидел объявление и подумал: почему 
бы и нет? Теперь буду там есть чаще», – объясняет 
один. Второй добавляет: «Грех не взять то, что дают 
бесплатно, ничего не требуя взамен». Видимо, имя 
собственное и отцовское он и в грош не ставит. 
Важнее то, что цена блюда в меню начинается от 
400–500 рублей.

Правда, «фанатов суши» по всей стране пока на-
шлось лишь двое. Хотя в российских городах есть 
76 заведений под брендом «Тануки», приносящих 
300 млн рублей прибыли ежегодно. Хватает в Рос-
сии и голодных граждан. Согласно исследованиям, 
71% россиян тратят на еду более половины дохода, 
а 28% – весь своей доход (и ведь не всегда его 
хватает!). В мировом рейтинге по доле, затрачива-
емой жителями на питание, Россия занимает 31-е 
место с показателем 32,2% потребительских рас-
ходов на еду. Для сравнения: жители Люксембур-
га, лидера рейтинга, тратят на это 8,4% доходов, 
Нидерландов – 8,7%, Великобритании – 10,5%.

Еще из статистики. В малоимущих семьях Рос-
сии проживают почти четверть несовершеннолет-
них граждан, 12% детей не могут иметь полноцен-
ное питание, содержащее мясо, курицу или рыбу 
хотя бы через день. Частично это компенсируется 
бесплатными школьными или детсадовскими обе-
дами, но их недостаточно.

Благотворительностью здесь не обойдешься. 
В крупных городах действуют бесплатные столо-
вые для малоимущих – в Екатеринбурге на откры-
тие такого местный спонсор миллиардер Игорь За-
водовский приехал на золотом Bentley. В Москве 
бездомные и малоимущие могут получать горячую 
пищу при храмах. В Калининградской области пе-
риодически вводятся продуктовые карты с лими-
том 2 тысячи рублей в месяц для оставшихся без 
работы и вставших на учет в бюро занятости. Но 
это все – крохи.

Тем временем в США, самой богатой стране 
мира (средний доход на жителя – 44 225 долларов 
в год, средняя пенсия – 1647 долларов), более 
44 млн человек получают продуктовые талоны – 
если доход семьи из трех человек не превышает 
26 тысяч долларов в год. Для таких средний ме-
сячный размер пособия на человека составляет 
126,13 доллара, на домохозяйство – 256,93. 
Деньги с продовольственной карты нельзя тратить 
на выпивку, сигареты и даже на лекарства, но на 
полноценное питание их хватает. Ежегодно власти 
тратят на эту программу более 90 млрд долларов.

В России обещания ввести продуктовые 
карточки для малоимущих раздаются много лет. 
В 2017 году Минпромторг сообщал, что получате-
лями помощи могут стать 15 млн граждан, ежеме-
сячная выплата составит 1400 рублей, а вся про-
грамма обойдется государству в 240 млрд в год. 
Но дальше подсчетов дело не двинулось.

Между тем число долларовых миллионеров в 
России за год выросло с 351 тысячи до 408 тысяч. 
А совокупное состояние российских миллиардеров 
с начала 2023 года уже увеличилось на 32 млрд 
долларов. А вы мне про уху из «Тануки»...  Т

АБДУРАХМАН УУЛУ АКЖОЛ

СУШЕФ
– С чем подойти? Обычно я спра-
шиваю, как пройти в библиотеку, 
а она смеется. А однажды в ме-
тро я спросил девушку, откуда 
она такая красивая. В результате 
мы подружились и общаемся до 
сих пор.

АЛЕКСЕЙ ПИМЕЕНКО

ВОДИТЕЛЬ
– Я был дважды женат и с обеими 
женами познакомился на улице. 
Коронный вопрос, с чего все на-
чинается: «Не подскажете, где на-
ходится нофелет?». А сейчас лю-
дям мешает интернет. Отключите 
его – и вперед, общаться!

САЛОМЕЯ УСОВА

БУДУЩИЙ ВРАЧ
– Мне и без улицы хватает дру-
зей, случайных знакомств я из-
бегаю. Не терплю сомнительные 
комплименты и навязчивость. 
Другое дело, если молодой чело-
век молчит и смотрит в сторону – 
это его шанс!

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Мы на улице 
не знакомимся!
Ох уж эта нынешняя молодежь – судя по 

опросам, не умеет знакомиться на улице, 

норовит перенести общение в Сеть. А всего-

то нужно знать волшебную фразу, с какой 

подойти к человеку. Какую именно?

СПРАШИВАЛА ЛИЗА МАТВЕЕВА

И ради этого стоит менять имя-отчество?

курсы 
валют

$93,7460 (–2,9585)

€102,1810 (–3,4781)

100
рублей 
за доллар 
и 110 за евро – 
это надолго, 
как вы думаете? 
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нацвалюты к доллару на 1 рубль 

прибавляет бюджету России по-

рядка 190–200 млрд».

А в нынешнем году курс дол-

лара уже вырос на 39%, курс 

евро – на 43%, и в результате 

на мировом рынке рубль вошел 

в топ-3 «худших валют развива-

ющихся стран» (формулировка 

Bloomberg) вместе с турецкой 

лирой и аргентинским песо. Не-

что похожее страна переживала 

в августе 1998-го, когда прави-

тельство России и Центробанк 

объявили о техническом дефол-

те по основным видам государ-

ственных бумаг, Центробанк 

отказался от искусственного 

удержания курса рубля, и он 

обесценился втрое всего за две 

недели. Однако сегодня, как ут-

верждают многие экономисты, 

повторение событий 25-летней 

давности не грозит. Тем более 

в отношении физических лиц 

продолжает действовать жест-

кое ограничение ЦБ, предусмат-

ривающее снятие до 10 тысяч 

долларов наличными (осталь-

ное – в рублях по курсу).

И опять споры. «Признаков 

девальвации нет, ситуация зна-

чительно лучше, чем в 90-х», – 

считает профессор Омского 

университета Олег Рой. С ним не 

согласен уральский финансовый 

аналитик Константин Селянин: 

«Девальвация уже произошла, 

рубль обесценился на 40%. И нет 

причин для такого же резкого 

укрепления, рубль не способен 

вернуться на уровень прошлого 

года». И вот насчет улыбок на ли-

цах россиян. Профессор Высшей 

школы экономики Олег Вьюгин 

напоминает: «Четверть, а уже, 

может, и больше бюджетных рас-

ходов идет на финансирование 

производства, которое не создает 

потребительские товары. Если 

денег тратится много, а под них 

потребительские товары в стране 

не производятся, это еще больше 

повышает спрос на импорт».

Пока эксперты спорят, на-

селение стерло улыбки с лица: 

ослабление рубля ведет к удоро-

жанию импорта, то есть к сни-

жению покупательной способно-

сти. Даже глава комитета Совета 

Федерации по законодательству 

Андрей Клишас напомнил Цен-

тробанку, что курс доллара не 

только является экономическим 

показателем, но и влияет на соци-

альные права россиян. Импорт-

ные товары – это не только смарт-

фоны и утюги, помидоры и сыры, 

французские вина и ирландский 

виски. Это оборудование и тех-

нологии для промышленности, 

станки и запчасти. Все меньшая 

их доступность серьез-

но сдерживает разви-

тие экономики. 

Лидеры 
отечественной 
строительной 
индустрии 
пытаются убедить 
президента, 
что в отрасли 
нет проблем. 
Но это не так 

№ 55–56 (2770)

Выходит с 19 февраля 1921 года
Цена в розницу – свободная
www.trud.ru

Полную стоимость подписки в вашем 
регионе (с учетом доставки) 

можно узнать в ближайшем к вам 
почтовом отделении

Внимание!  
Во всех отделениях «Почты России» с 1 марта началась основная 

подписка на 2-е полугодие 2023 года
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Вступительный марафон – 2023 

практически завершен. В нем при-

няли участие свыше 900 тысяч аби-

туриентов, штурмовавших 626 тысяч 

бюджетных мест в 1022 вузах. Са-

мыми востребованными направле-

ниями стали IT-технологии, меди-

цина и педагогика, где с прошлого 

года проходной балл заметно вырос. 

А вот по многим инженерным спе-

циальностям – наоборот. Еще одна 

«фишка» – появление отдельной 

квоты в 10% для участников СВО 

и их детей.

МАРИНА КРЮЧКОВА

Пятая часть из этих абитуриентов 

прошли автоматом, без вступитель-

ных испытаний (БВИ). Такая возмож-

ность предоставляется Героям России, 

кавалерам трех орденов Мужества и их 

детям, а также детям погибших и ра-

неных участников СВО. Остальные же 

обладатели отдельной квоты поступа-

ют по результатам ЕГЭ или экзаменов в 

вузе, но у них свой, отдельный рейтинг.

Примерно такое же соотношение 

внутри отдельной квоты сохраняется 

и по регионам. А сама она практически 

нигде не выбрана полностью, на 10%. 

В целом по стране по новой квоте в вузы 

зачислены 6659 человек, чуть больше 

1% ото всех поступивших на бюджет. 

Скажете: да это ж совсем ничего! Я тоже 

так думаю, но почитайте эти отклики.

«На факультете, куда я поступаю, 

15 бюджетных мест, из них 4 отданы 

квотникам. У них по 167–180 баллов 

за ЕГЭ, но они в начале списка, а люди 

с 250–260 баллами – в конце. Не факт, 

что мы поступим на бюджет», «800 

ребят (и это инфа только по первой де-

сятке вузов), которые заслужили по-

ступление своей учебой, не попадут 

в вузы мечты!», «Переживешь первый 

курс – станешь легендой МФТИ и аби-

туры. А нет – докажешь, что эта квота – 

ошибка Минобрнауки»…

Довольно жестко, не так ли? Это ком-

ментарии в адрес льготника Дмитрия 

из подмосковной Балашихи (на фото), 

взятые с его ютуб-канала. Он посту-

пил в МФТИ со 127 баллами! Его отец 

участвовал в СВО, был ранен, отсюда 

у сына право на квоту, а в рамках ее – 

на БВИ. Учился в обычной школе, звезд 

с неба не хватал, хотя говорит хорошо 

и пишет грамотно. Перейдя в 10-й, смог 

поступить в физматкласс. Любит мате-

матику, считает, что, получив хорошую 

базу на ее основе, сможет развиваться 

в инженерии, программировании или 

экономике. Терпеливо, не срываясь в 

ответ на нападки, объясняет, почему 

у него низкий балл за ЕГЭ и зачем по-

шел в МФТИ.

Ситуация нередкая: в их школе не 

было информатики. Ее заменяли физи-

кой. Поэтому ЕГЭ, помимо обязательных 

русского (57 баллов) и математики (70), 

он сдавал по физике (66). Общий балл – 

193. Но в МФТИ нужна информатика, по-

этому физику не учли, вот и получились 

те самые 127 баллов за два предмета. С 

таким результатом он вполне мог по-

ступить на технические специальности 

в Российский университет транспорта 

(бывший МИИТ) или Сельхозакадемию. 

Они, как и десяток других вузов в сто-

лице, не дожидаясь недобора, снизили 

проходные баллы. Но Дмитрий решил: 

раз уж выпал такой шанс, пойдет в вуз 

мечты. Сейчас усиленно занимается, 

пытаясь наверстать, что успеет, до 1 сен-

тября. В тех же комментариях ребята 

из МГУ, МИФИ, МФТИ завалили его со-

ветами, что и как «ботать».

Посмотрим! Будем следить за его 

судьбой: парень подкупил тем, как до-

стойно повел себя в непростой ситуа-

ции. А еще в ответ на вопрос, как ро-

дители отнеслись к его решению идти 

в МФТИ, он признался, что пос ле 9-го 

класса они не участвовали в его обра-

зовании. И что не очень-то понимают, 

на что сын замахнулся. Зато пообещали 

купить новый комп для занятий. Так 

что сдача ЕГЭ, сбор документов в МФТИ, 

собеседования, нынешняя подготовка 

– это он все сам, без репетиторов и се-

мейной «группы поддержки».

Невольно вспомнилось, как этим ле-

том поступали в вузы сын и дочка моей 

приятельницы. Они погодки, но абиту-

риентами стали в один год.

Тамара сразу решила, что возьмет 

дело поступления детей в свои руки. 

С прошлой осени составляла таблицы 

с конкурсными списками вузов, рас-

считывала средние баллы. Я удивля-

лась: зачем это все? Она отмахивалась: 

правила приема меняются каждый год, 

того и гляди что-то упустишь.

Насчет правил верно. Из значимых 

для абитуриентов в этом году стало вве-

дение системы приоритетов. Расставля-

ешь специальности по ранжиру, 1–2–3 и 

т. д. – и если пролетаешь в конкурсе по 

первому приоритету, вуз сам переводит 

тебя на следующий.

«Главное – правильно все распреде-

лить, – делится Тамара. – Игорь сдал 

физику на 93 балла, русский – на 95 и 

математику – на 74. В сумме 262 балла. 

Сразу нацелился на МГТУ имени Баума-

на, другие вузы мы не рассматривали. 

Ранжировали специальности. Тут своя 

хитрость. Первой ставишь ту, на кото-

рую хотел бы поступить, но только если 

проходной балл прошлого года не выше 

набранного в этом по ЕГЭ… У нас все 

получилось – Игорь поступил на элек-

тронику и наноэлектронику, вторую 

в списке приоритетов. А вот его друг 

пролетел: у него ниже балл за ЕГЭ, надо 

было по-другому выбрать приоритеты».

Поступила и дочь Тамары – в педа-

гогический, на «теорию и практику 

межкультурной коммуникации – ан-

глийский язык». Проанализировав про-

шлогодние баллы, поняли, что ЕГЭ надо 

сдавать не меньше чем на 90 баллов 

каждый. И решили подстраховаться 

перечневыми (то есть из перечня Мин-

обрнауки) олимпиадами: их победите-

ли и призеры могут получить право на 

БВИ. Так оно и вышло.

Слушаю Тамару и снова вспоминаю 

Дмитрия. Его ответ на вопрос, что он 

будет делать, если все же вылетит после 

первой сессии. У парня, оказывается, 

и на это есть ответ: будет подавать на 

пересдачу ЕГЭ и на следующий год, уже 

без квоты (она действует лишь один раз) 

станет поступать в МАИ. «А почему сра-

зу туда не пошел, там вроде бы проще 

учиться?». «Хотел сразу взять планку 

повыше», – признается Дмитрий. И до-

бавляет: «Чтобы жизнь не превраща-

лась в рутину».

Да уж, в ближайшее время это ему 

точно не грозит. Как, впрочем, и никому 

из свежеиспеченных первокурсников. 

Удачи всем! Т
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Каждый 2-й 
среди опрошенных узбекских гастарбайтеров собира-
ется покинуть Россию из-за ослабления курса рубля. 
Только четверть не планирует уезжать

Владимир Путин поручил продвигать 
на иностранные рынки видеоигры российских разработчиков

В едином госреестре юрлиц и предпринимателей 
Белоруссии появилась запись об ООО «Группа Вагнер», оказывающей 

образовательные услуги

Кто и как поступал 
в этом году 
в российские вузы: 
две истории из жизни 
новоиспеченных 
студентов

ФРАЗЫ ОТ. . .

Сергей Шойгу
министр обороны

– Роль локомотива 

в продвижении ин-

тересов большинства 

независимых госу-

дарств история вновь 

отвела России.

Александр 
Лукашенко
президент 

Белоруссии

– Нам приходитс я 

быть сильными. Пото-

му что так сложилось, 

что силу всегда уважают.

Михаил Делягин
зампред комитета 

Госдумы

– Теперь Минфину 

только карман под-

ставляй – и все, будь 

счастлив. Девальваци-

онные доходы, инфля-

ционные доходы – рай земной!

Николя Саркози
экс-президент 

Франции

– Применительно к тер-

ритории Крыма, кото-

рая до 1954 года была 

русской и где боль-

шинство населения 

чувствовало себя русскими, я считаю, что 

любой возврат к прошлому иллюзорен.

Эрнест Хемингуэй
писатель

(письмо к родным,

Милан, 18 августа 

1918 года)

– Говорят, в войне нет 

ничего смешного, и это 

так. Не скажу, что во-

йна – ад, уж очень заездили такие слова со 

времен генерала Шермана, но раз восемь 

я предпочел бы угодить в преисподнюю. 

Антон Чехов
писатель

(О.Л. Книппер, 

Ялта, 18 августа 

1900 года)

– Мне жестоко меша-

ют, скверно и подло 

мешают. Пьеса сидит 

в голове, уже выровнялась и просится на 

бумагу, но едва я за бумагу, как отворяет-

ся дверь и вползает какое-нибудь рыло.

Видеть цель, верить в себя. И преодолевать препятствия

Дмитрий из Подмосковья – один 

из 6659 человек, поступивших в вуз 

по квоте для детей участников СВО.

с. 1
Кстати, аналогичная 

проблема нынче стоит 

перед… Китаем. Там 

власти давно добились массово-

го производства всевозможных 

товаров, но теперь активно об-

суждают проблему стимулиро-

вания массового потребления. 

Оказалось, восстановиться после 

пандемии непросто: правитель-

ство столкнулось с нежеланием 

увеличивать внутренний спрос 

на производимые товары из-за 

роста расходов, не обеспеченно-

го увеличением доходов населе-

ния. Страна впервые с 2009 года 

оказалась перед возможностью 

впасть в дефляцию. И потому 

Госсовет уже вводит ряд мер по 

стимулированию потребления 

внутри страны. Планируется 

снять некоторые ограничения, 

расширить программу отпу-

сков, а также льгот на покупку 

электрокаров, мотивировать 

граждан чаще посещать кафе, 

создавать «ресторанные улицы». 

А еще стимулировать покупку 

бытовой техники, в том числе 

«умной»…

Россию, похоже, ожидает 

иной путь. Аналитики предска-

зывают снижение внутреннего 

спроса за счет заметного роста 

потребительских цен. Причем в 

основном на импорт. И притор-

мозить процесс практически 

невозможно. «В потребитель-

ской корзине россиянина 40% 

занимают импортные товары, 

от питания и до бытовой тех-

ники, – говорит финансовый 

эксперт Константин Селянин. 

– Неважно, закупался ли товар 

через параллельный импорт или 

напрямую, он оплачивается за 

валюту. И приобретаться товары 

будут по новому курсу, значи-

тельно дороже. Это начнется уже 

через пару недель, мы увидим 

рост цен на те самые 40% им-

портных товаров».

Одновременно дешевеет труд 

россиян в пересчете на валюту. 

Хотя в рублях, по данным Рос-

стата, зарплаты растут вполне 

активно. В мае в среднем по стра-

не их рост с поправкой на инфля-

цию составил 13,3% (в годовом 

выражении), достигнув почти 

73 тысяч рублей. Но, как посчи-

тал финансовый аналитик Павел 

Рябов, даже интенсивный рост 

рублевых зарплат в пересчете на 

доллары оборачивается сниже-

нием. «С июня по декабрь 2022-го 

Постучим по деревянному 

Они хотели как лучше, но получилось как всегда...

Во вторник,15 августа, Банк России по-
высил ключевую ставку с 8,5 до 12%, хотя 
рынок ожидал не более 11%. Но в статье 75 
Конституции РФ сказано, что «защита и обе-
спечение устойчивости рубля – основная 
функция Центрального банка РФ, которую 
он осуществляет независимо от других орга-
нов государственной власти». Так что с Эль-
вирой Набиуллиной не поспоришь. В релизе 
ЦБ сообщалось, что причиной такого реше-
ния стало продолжающееся инфляционное 
давление и показатель базовой инфляции, 
который увеличился до 7,1%. А Банк России 

по-прежнему ставит цель вернуть инфляцию 
к 4% в 2024 году и держать ее на этом уров-
не в дальнейшем. Получится ли? В первую 
минуту после повышения ключевой ставки 
ЦБ на 3,5 п. п. рубль укрепился по отноше-
нию к доллару на 60 копеек. Но почти сразу 
доллар снова подорожал – на 3,5 рубля. 
Теперь страна ждет «долгосрочной реак-
ции» валютного рынка, но в возврат курса 
к 80–90 рублям за доллар мало кто верит. 
Так что новая российская шутка «Не имей 
100 рублей, а имей 1 доллар» актуальной 
станет надолго.
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средняя зарплата в России была 

1100 долларов, с января по май 

2023-го – уже 910, а в августе – 

около 750 «зеленых».

И дальше сравним. В США 

средняя зарплата до вычета на-

логов составляет 6180 долларов 

в месяц. И если год назад при 

курсе 66,8 рубля за доллар зар-

платная разница «у них» и «у 

нас» достигала 6 раз не в пользу 

России, то нынче, при 100-ру-

блевом курсе, она выросла до 

8,4 раза. Заметьте: работаем 

не хуже, чем прежде, произво-

дительность труда даже растет. 

Но «сумму прописью» в наших 

карманах Центробанк играючи 

урезал росчерком пера.

Вы скажете: мол, россияне жи-

вут не в Америке, а в «рублевой 

зоне», и даже средний класс за 

границу за обновками и на ку-

рорты теперь наведывается куда 

реже, чем прежде. Но есть объ-

ективный показатель состояния 

экономики – миллионы средне-

азиатских гастарбайтеров, без 

которых нынче не обходится ни 

один крупный российский город. 

И прислушаемся к главе узбек-

ской диаспоры Москвы Бахрому 

Исмаилову, предупреждающему, 

что из-за ослабления курса рубля 

из России могут уехать до трети 

трудовых мигрантов или даже 

больше. А ведь из благополучной 

страны люди не убегают.

Проведенный опрос среди 

23 тысяч узбекских гастарбай-

теров показал: каждый второй 

думает о том, чтобы покинуть 

Россию из-за ослабления курса 

рубля. Только четверть не плани-

рует уезжать, остальные пока не 

определились с ответом. Причем 

самый большой отток мигрантов 

грозит наименее оплачиваемым 

сферам – общепиту, клинингу, ку-

рьерской доставке, сельскому хо-

зяйству, куда коренных россиян 

уже калачом не заманишь.

Скажете: «Обойдемся без по-

наехавших»? Ну-ну… До сих пор 

не обходились. Т  
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Дом, который построил Марат
Даже в Москве, где, как 

нас уверяли, новое жи-

лье улетает как горячие 

пирожки, 10–12 млн из 16,5 млн 

кв. метров строящегося жилья не 

продается. А это больше 10% всего 

возведенного в стране жилья. То 

есть строить-то строят, да вот кто 

ж это купит?

Как сказал президент России, 

сославшись на данные Банка Рос-

сии, ипотечные заемщики отдают 

застройщикам и банкам уже до 

80% своего дохода. Получается, 

денежки, с помощью которых го-

сударство поддерживает льготные 

виды ипотеки, благополучно пере-

кочевывают в карманы строитель-

ных компаний. А те не только не 

желают снижать цены на жилье, 

но, напротив, придумывают все-

возможные схемы, которые эту 

цену увеличивают, – ту же «нуле-

вую ипотеку». По данным Росста-

та, квадратный метр в новострой-

ках в 2022 году подорожал на 21%, 

его стоимость составила в среднем 

по стране 122,3 тысячи за квадрат-

ный метр. Таких денег у россиян 

просто нет. Поэтому до 90% жилья 

люди приобретают в ипотеку, за-

лезая в кабалу с туманными пер-

спективами расплатиться.

В результате в прошлом году, 

по официальной статистике, 

жилищные условия улучшили 

3,7 млн семей. Немало, но и немно-

го, если учесть, что в аварийном 

жилье продолжают жить 1,3 млн 

человек. А, по словам Хуснуллина, 

с 2017-го по 2022-й площадь «ава-

рийки» приросла еще на 13 млн 

метров и будет прирастать на 

2 млн ежегодно.

Усиливаются и диспропорции 

по вводу жилья. Свыше 62% его 

приходится на долю 10 наиболее 

экономически развитых реги-

онов. В лидерах Московская об-

ласть (14 млн кв. метров), Крас-

нодарский край (7,6 млн), Москва 

(6,8 млн), Ленинградская область 

(почти 4 млн) и Санкт-Петербург 

(3,4 млн). При этом в семи регио-

нах строительство многоквартир-

ных домов не превышает 3 тысяч 

«квадратов» в год, а то и не ведется 

совсем. То есть рынок и девело-

перы продолжают работать над 

тем, чтобы переселить большую 

часть населения в европейскую 

часть России и в некоторые клю-

чевые агломерации, обезлюдив 

при этом всю остальную страну. 

Вместе с тем архитектура новых 

«человейников» напоминает 

Экс-глава КГИОП 

Сергей Макаров 

и плоды 

его трудов.

70% 
строящегося 
жилья 
не находит 
покупателя. 
Такая вот 
картина… 

В России к середине августа до 4,66% ускорилась
инфляция по сравнению с тем же периодом прошлого года, следует из обзора 

Минэкономразвития. А как по-вашему?

Больше всего на сборы ребенка в школу тратят
родители в Москве и Питере – соответственно 15 и 13,7 тысячи рублей, показал 

опрос SuperJob
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Никита Масленников
профессор Института 

современного развития

– Мигрантам не привыкать к скач-
кам рубля, им не так важно, продают 
доллар за 102 рубля или за 98. По-
лагаю, массовый их отъезд начнется 
при долларе за 120 рублей, но такого 
правительство не допустит. Намного 
больше, чем скачки курса, новых на-
ших сограждан волнуют начавшиеся 
рейды полиции и попытки поставить 
их на воинский учет. Эти меры дей-
ствительно могут спровоцировать су-
щественный миграционный отток. Тут 
надо взвесить, что для страны важнее: 
проблема нехватки рабочих рук или 
сомнительное пополнение Российской 
армии?

Кирилл Кабанов
член Совета по правам 

человека при президенте РФ, 

председатель Национального 

антикоррупционного комитета

– Большинство мигрантов приезжают 
за гражданством, слабым рублем их 
не напугать. Как правило, это очень 
бедные люди из аулов. Так что вряд 
ли в ближайшее время мы увидим 
метущих дворы и улицы славян. А на-
счет военкомата все просто: получил 
российское гражданство – встань на 
воинский учет. Если в течение опреде-
ленного времени этого не сделал, мо-
жешь нашего гражданства лишиться.

Максим Шевченко
публицист

– Для мигрантов из бедных азиатских 
стран Россия – как для нас Евросоюз. 
Здесь выше уровень жизни, больше 
свобод, чем на их родине, какая-ни-
какая медицина, школы. При падении 
рубля мигранты могут требовать у ра-
ботодателя повышения зарплаты – и 
те никуда не денутся. Сейчас в Россию 
начнут активнее ехать гости из Индии, 
Бангладеш, Африки. Скоро мы и вовсе 
не узнаем свою страну. Что касается 
истории с воинской обязанностью, то 
ее спустят на тормозах. Тут сработают 
и внутренние связи диаспор, и корруп-
ция силовиков на местах. Я не верю, 
что за нынешними рейдами стоит за-
бота о пополнении армии.

Олег Буклемишев
директор Центра исследования 

экономического факультета 

МГУ

– Пусть уезжают. Ничего страшного, 
если, как и в былые годы, мести дво-
ры будут коренные россияне. Честно 
говоря, проблемы мигрантов меня не 
так заботят, как падение уровня жизни 
россиян: реальная покупательная спо-
собность наших зарплат уменьшается 
на глазах.

Василий Колташов
директор Института нового 

общества

– Давно замечено: если падает рубль, 
то нездоровится и валютам средне-
азиатских республик. Так что бежать 
в поисках заработка мигрантам с рос-
сийскими паспортами особо некуда. 
Где их ждут – дома, в Японии, Китае, 
Арабских Эмиратах? Там с рабочей 
силой особых проблем нет. И у Европы 
своих гостей хватает. А насчет поста-
новки «новых граждан» на воинский 
учет лучше спросить наших военных: 
рады они такому пополнению или 
не очень?

НА ТЕЛЕФОНЕ ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

Мигрантов – 
под ружье? 
В Санкт-Петербурге полиция 

в ходе рейдов принудительно 

доставила в военкоматы более 

сотни мигрантов с российскими 

паспортами для постановки 

на воинский учет. Глава СПЧ Валерий 

Фадеев комментирует: «Новые 

граждане России должны иметь 

не только права, но и обязанности. 

В том числе защищать свою Родину». 

Но согласятся ли с этим сами новые 

граждане? А тут еще из-за обвала 

рубля они потянулись в другие 

страны. Если так пойдет, не придется 

ли нам самим строить и мести 

улицы?

ВОПРОС «ТРУДА»

Следователи и прокуроры спорят о судьбе 
памятников

•ТЕМА С ПРОДОЛЖЕНИЕМ•

Почему так медленно идут дела 

по расследованию преступле-

ний в области защиты объектов 

культурного наследия Санкт-

Петербурга? Оказывается, на 

каждом этапе следователям при-

ходится преодолевать противо-

действие прокуратуры. Ну просто 

игра в «казаки-разбойники»!

ИРИНА СМИРНОВА
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

Год назад «Труд» уже писал о том, как 

глава Следственного комитета Алек-

сандр Бастрыкин поручил разобрать-

ся с дельцами, которые занимаются 

сносом исторических памятников в 

городе на Неве. Несколько уголов-

ных дел было возбуждено по фактам 

сноса зданий с родословной в центре 

Петербурга – в частности, манежа 

лейб-гвардии Финляндского полка 

на Васильевском острове, флигелей 

особняка Салтыковой 1845 года по-

стройки на Большой Морской улице 

и других.

Тогда следователи пришли с обыс-

ками в Смольный, в комитет по госу-

дарственному контролю, использова-

нию и охране памятников истории 

и культуры. В тот самый КГИОП, без 

участия которого такие сносы в прин-

ципе невозможны. Но в ответ на все 

претензии чиновники утверждают, 

что они тут ни при чем, поскольку 

«выдаваемое заключение не дает пра-

ва что-либо сносить». Чушь, отговор-

ка? Но эта казуистика, представьте, 

действовала. А потом перестала. Об-

винения в превышении должностных 

полномочий были предъявлены пред-

седателю КГИОП Сергею Макарову. 

В его кабинете прошли обыски.

Чиновника обвиняли в том, что 

он выводил из-под правовой защиты 

исторические здания «с целью обеспе-

чения застройщикам возможности их 

сноса ради последующей застройки 

освобождаемых земельных участ-

ков». «Тоже мне, Бином Ньютона!» – 

восклицал в таких случаях булгаков-

ский персонаж...

И вот ровно год спустя из СК Рос-

сии сообщают, что расследование 

уголовного дела по обвинению экс-

главы КГИОП Сергея Макарова в пре-

вышении должностных полномочий 

завершено. «Установлено, что в апре-

ле 2020 года Макаров издал распоря-

жение, которым исключил из переч-

ня объектов культурного наследия 

здание манежа лейб-гвардии Фин-

ляндского полка XIX века постройки. 

В результате здание было снесено и 

городу причинен ущерб в сумме бо-

лее 144 млн рублей. Уголовное дело 

в отношении Макарова направлено 

в Генеральную прокуратуру РФ для 

передачи в суд».

Обвинения предъявлены уже не 

только Макарову. «В ходе расследо-

вания установлено, что заместитель 

председателя КГИОП Галина Агано-

ва в 2016 году вывела из-под госу-

дарственной охраны 154 элемента, 

входящих в предмет охраны Дома 

Салтыковой, являющегося памятни-

ком истории и культуры. В результате 

ее действий были снесены дворовые 

корпуса здания, городу причинен 

ущерб на сумму более 42 млн рублей. 

В отношении Агановой возбуждено 

уголовное дело о превышении долж-

ностных полномочий. Несмотря на 

выявленные явные нарушения, по-

становление о возбуждении уголов-

ного дела неоднократно отменялось 

Генеральной прокуратурой РФ. В на-

стоящее время следствие обжалует 

постановление об отмене решения 

о возбуждении уголовного дела ге-

неральному прокурору РФ».

Так лбами и вроде бы на ровном 

мес те сталкиваются могущественные 

силовые ведомства, которым и без 

того есть с кем и против чего бороть-

ся. Удивительна, конечно, в этой исто-

рии роль Генеральной прокуратуры, 

«государева ока», которая открыто 

выступает на стороне обвиняемых и 

раз за разом отменяет постановления 

о возбуждении уголовного дела при 

явных нарушениях закона.

Тем не менее, говорится в сообще-

нии, «Следственный комитет России 

продолжает принимать меры для за-

щиты объектов культурного насле-

дия Санкт-Петербурга. Сведения, 

ставшие известными, в том числе 

от градозащитников, тщательно ис-

следуются в рамках расследования 

уголовного дела».

Следователи подчеркивают, что 

«под вниманием следствия находит-

ся еще ряд зданий, представляющих 

историческую и культурную цен-

ность. Все строительные работы на 

этих объектах прекращены, сообщает 

СК РФ. Главное заключается в том, что 

Следственный комитет не ограничи-

вается запретительными мерами, а 

ведет самостоятельную экспертизу 

объектов: «В судебно-экспертном цен-

тре СК России проводятся комисси-

онные культурологические судебные 

экспертизы в целях проверки обос-

нованности решений о демонтаже и 

реконструкции объектов».

Надо надеяться, что такая кропот-

ливость даст результаты, тем более 

ход расследования уголовного дела в 

отношении высокопоставленных чи-

новников Смольного в области охра-

ны памятников поставлен на особый 

контроль. А сотрудники Следствен-

ного управления ГУ МВД России по 

Петербургу, которые на начальном 

этапе занимались этим делом, были 

подвергнуты служебной проверке.

Теперь ход за Генпрокуратурой. 

«Труд» будет следить за событиями. Т

с. 1

унылое наследие Никиты Хруще-

ва. Только тогда строили, чтобы 

скорее дать людям жилье, а сей-

час – чтобы по-быстрому срубить 

бабла. И никакие госпрограммы 

и льготы не могут повлиять на эту 

печальную тенденцию.

Всему этому противятся только 

сами граждане России, которые, 

вопреки усилиям строителей и го-

сударства, на свои средства и сво-

ими силами построили в прошлом 

году более 57 млн кв. метров. Это 

56% всего нового жилья, на 16,5% 

больше, чем годом ранее. Объемы 

индивидуального жилищного 

строительства превышают пока-

затели ввода девелоперами в 66 

из 85 субъектов РФ. Вот бы и надо 

помочь этим людям, направить 

основные усилия государства на 

их поддержку! Но не тут-то было. 

Многие годы не реализуется обе-

щание Бориса Ельцина выдать 

каждому россиянину по бесплат-

ному гектару. Ныне этот гектар 

можно получить лишь на неудо-

бьях Дальнего Востока. А за 10 со-

ток землицы для индивидуально-

го строительства поблизости от 

цивилизации нужно выложить 

немалые деньги, да еще побегать 

по чиновничьим кабинетам за 

всевозможными разрешениями. 

А потом как-то получить доступ 

к электричеству, газовым сетям 

(если они есть). Про дороги и го-

ворить не хочется.

В нынешнем году в ближнем 

Подмосковье я попытался увели-

чить с 8 до 15 киловатт разрешен-

ную мощность электрического 

подключения жилого дома. При-

том что строение давно присоеди-

нено к сетям и ничего делать не 

надо, кроме смены автоматиче-

ского предохранителя на более 

мощный, «Мособлэнерго» потре-

бовало с меня свыше 40 тысяч руб-

лей. Но это еще что… В тарифной 

сетке этого монополиста цены на 

другие услуги куда выше. То есть, 

несмотря на разговоры, стоимость 

подключения к сетям так и не сни-

зилась.

Конечно, строительная отрасль 

не ограничивается жильем. Это 

и дороги, и другая инфраструк-

тура, и нежилые помещения. На 

праздничном совещании в Крем-

ле как о выдающемся достиже-

нии говорилось о строительстве 

автомагистрали Москва – Казань. 

Действительно, темпы ее сооруже-

ния и масштаб несколько необыч-

ны – но лишь для России. В Китае 

из строительства такой трассы 

не стали бы делать событие. Про-

сто потому, что таких дорог там 

строится очень много, на порядок 

быстрее и дешевле, чем в нашей 

стране. У нас в год сооружается 

чуть больше 600 км дорог разно-

го уровня, а в Китае – до 10 тысяч 

км! Не потому ли КНР обогнала по 

развитию магистральной автомо-

бильной сети даже самую автомо-

бильную страну – США? Например, 

в КНР скоростных автомагистра-

лей 160 тысяч км (будет к 2025 году 

190 тысяч), а в США – около 97 ты-

сяч км. Про Россию здесь вообще 

неудобно упоминать. У нас (притом 

что территория почти вдвое боль-

ше китайской) таких дорог не более 

15 тысяч км, и вряд ли в обозримой 

перспективе это число радикаль-

но изменится. В КНР в дорожном 

строительстве реализуются дей-

ствительно уникальные проекты, 

в ходе которых сооружаются десят-

ки тоннелей и мостов. Но главное, 

строят быстро, качественно и деше-

во. И без помпы и фанфар.

Один из секретов китайских 

успехов прост. Стройка, как пра-

вило, идет полностью на деньги 

подрядчика, хоть и под контролем 

властей. Сумма, вложенная стро-

ительной компанией, вернется 

к ней только после того, как все 

работы закончены. Причем конеч-

ная цифра затрат изначально ука-

зывается в договоре – не больше 

и не меньше. А срок гарантии на 

дорогу составляет не менее 25 лет. 

На таких условиях подрядчик за-

интересован выполнить заказ 

и быстрее, и качественнее.

Когда начиналась пандемия, 

мир увидел, как в Китае всего за 

10 дней была сооружена больница 

«Хошэньшань», рассчитанная на 

1000 коек. С такой же скоростью 

строятся в КНР и офисные здания, 

и жилье. При этом широко при-

меняются различные технологии 

сборки домов, изготовленных про-

мышленным способом. Напри-

мер, китайская компания BSB, 

которая использует специальные 

строительные плиты, построила 

четырехэтажное жилое здание за 

одну ночь. Позднее эта фирма воз-

вела 57-этажный дом за 19 дней. 

А затем начала строить самый 

высокий в мире небоскреб Sky 

City в китайском городе Чанша. 

Для этого компания располагала 

деньгами, технологиями, ресур-

сами. Не было одного – одобрения 

властей. И проект был заморожен. 

Впрочем, в Китае и без того немало 

небоскребов выше 500 метров.

Работают в КНР и совсем уж 

фантастические, по нашим мер-

кам, строительные технологии. 

Например, компания Winsun, 

флагман 3D-печати, напечатала 

(буквально!) в пригороде ста-

ринного города Сучжоу целый 

жилой квартал. Это строитель-

ство и дешевое, и экологически 

чистое. В качестве материала 

используется утилизированный 

строительный и промышленный 

мусор. При этом стоимость дома 

площадью 200 кв. метров состав-

ляет всего 4800 долларов. И ника-

ких гастарбайтеров. Не говоря уже 

про откаты и завышение сметной 

стоимости… Т

Пригород 

Северной 

столицы. 

Микрорайон 

Кудрово ждет 

жильцов.
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В среду, 16 августа, «Роснефть» 

сообщила о завершении выпла-

ты итоговых дивидендов по ре-

зультатам 2022 года. Их размер 

составил 17,97 рубля за ценную 

бумагу. Дивиденды были пере-

числены держателям 99,98% ак-

ций нефтяной компании, таким 

образом общая сумма выплат 

составила 190,4 млрд рублей.

АНТОН ЗАХАРОВ

У
читывая выплату проме-

жуточных дивидендов из 

прибыли за первое полу-

годие 2022-го, суммарный 

дивиденд «Роснефти» на 

акцию за 2022 год составил 

38,36 рубля, а общая сумма 

средств на выплату – 406,5 млрд 

рублей. Это соответствует 50% 

чистой прибыли по стандартам 

МСФО за 2022 год, относящейся 

к акционерам «Роснефти». Ком-

пания выплачивает дивиденды 

дважды в год, направляя на эти 

цели 50% от чистой прибыли 

компании по МСФО.

По итогам 2022 года чистая 

прибыль нефтяного гиганта до-

стигла 813 млрд рублей. Глава 

«Роснефти» Игорь Сечин ранее 

заявлял, что подобный финан-

совый результат служит фунда-

ментом для продолжения ста-

бильных выплат акционерам.

Перспективы роста
«Роснефть» в очередной раз 

продемонстрировала своим 

акцио нерам, что даже в усло-

виях сильнейшего внешнего 

давления способна не только со-

хранять экономическую устой-

чивость и показывать стабиль-

ные финансовые результаты, но 

и неукоснительно выполнять 

обязательства перед своими 

акционерами. Величина сум-

марных дивидендов за 2022 год 

стала второй по размеру в исто-

рии «Роснефти».

При этом стоит отметить, 

что крупнейшим акционером 

крупнейшей нефтяной компа-

нии является Российская Феде-

рация. Таким образом, больший 

объем дивидендов, выплачивае-

мых «Роснефтью», идет в бюджет 

страны.

Не все крупные российские 

компании так заботятся о сво-

их акционерах. Яркий пример – 

«Газпром», который отказался 

от выплат финальных дивиден-

дов за 2022 год и ограничился 

только промежуточными диви-

дендами. От выплат финальных 

дивидендов по итогам 2022 года 

также отказались ВТБ, «Россе-

ти», «Атомэнергопром», «Ал-

роса», а так же все крупные 

металлургические компании 

(«Северсталь», «Русал», «Норни-

кель», НЛМК, ММК, ТМК, «Ме-

чел»), которые при этом имеют 

одну из самых низких налого-

вых нагрузок на российском 

рынке.

По мнению аналитиков, вы-

платы «Роснефти» в бюджет бу-

дут только расти. «Роснефть» 

является крупнейшим налого-

плательщиком страны. Я думаю, 

что в этом году бюджет получит 

еще больше денег от «Роснефти», 

потому что прибыль компании 

растет. «Роснефть» успешно ре-

шает логистические проблемы. 

Уже сейчас она является круп-

ным экспортером нефти в Азию, 

прежде всего в Китай», – заме-

тил инвестиционный стратег УК 

«Арикапитал» Сергей Суверов.

На этом фоне неудивительно, 

что за последние два года общее 

число акционеров «Роснефти» 

выросло почти в 4,5 раза, и, по 

данным компании, на конец пер-

вого полугодия их общее коли-

чество достигло почти 900 тысяч 

человек.

При этом подобный интерес 

к акциям «Роснефти» отража-

ется на биржевых котировках. 

Только с сентября 2022 года цен-

ные бумаги компании подскочи-

ли в цене на Московской бирже 

более чем в 2 раза, став одними 

из самых быстрорастущих на 

российском фондовом рынке.

На рынке высоко оценива-

ют дальнейшие перспективы 

роста котировок «Роснефти». 

Например, банк «Ренессанс Ка-

питал», который в майском от-

чете озвучил свои ожидания от 

стоимости акций крупнейшей 

нефтяной компании на уровне 

640 рублей за бумагу. Кстати, 

в тот период ценные бумаги 

«Роснефти» находились на уров-

не 430–440 рублей, сегодня же – 

уже 540 рублей.

Аналитики BCS Global Markets 

прогнозируют стоимость бумаг 

«Роснефти» на уровне 610 руб-

лей.

В своем июньском отчете на 

фоне публикации сильных фи-

нансовых и производственных 

результатов компании за первый 

квартал Sber CIB (корпоративно-

инвестиционный блок «Сбера») 

назвал «Роснефть» единствен-

ной компанией в российском 

нефтегазовом секторе, которой 

удастся избежать снижения 

EBITDA и увеличить чистую 

прибыль в 2023 году. По мне-

нию аналитиков организации, 

по итогам 2023 года «Роснефть» 

может выплатить дивиденды 

в размере 52 рублей на акцию.

«Те, кто вложился в акции 

«Роснефти» в сентябре 2022 года, 

да и вообще в течение всего про-

шлого года, получили двойную 

прибыль. Во-первых, цена этих 

акций выросла, как я уже го-

ворил, в 2 раза, во-вторых, они 

получили дивиденды в размере 

приблизительно 9% годовых за 

год. И, более того, по итогам это-

го года аналитики говорят о том, 

что дивиденды по акциям будут 

еще выше, они могут составить 

до 12% годовых, а цена акций воз-

растет, ну если не в 2, то в 1,5 раза 

точно», – рассказал доктор эко-

номических наук, авторитетный 

эксперт Никита Кричевский.

Блестящие перспективы ак-

ций «Роснефти» многие ана-

литики связывают с низкими 

удельными затратами на до-

бычу, а также перспективными 

добычными проектами, среди 

которых флагманский «В осток 

Ойл».

Высокая эффективность добы-

вающих активов позволяет ком-

пании на протяжении многих 

лет удерживать затраты на добы-

чу углеводородов на уровне зна-

чительно ниже среднеотрасле-

вых показателей. На конец марта 

показатель составляет менее 

3 долларов за барр. н. э. У добы-

вающих компаний Персидского 

залива показатель находится на 

уровне 3 долларов за барр. н. э., 

у французской TotalEnergies – 

5,5 доллара за барр. н. э., у бри-

танской BP – 6,1 доллара за барр. 

н. э., у норвежской Equinor – 

6,5 доллара за барр. н. э., у бра-

зильской Petrobras – 7,5 доллара 

за барр. н. э.

«Роснефть» продолжает актив-

ную реализацию проекта «Вос-

ток Ойл». По оценкам экспертов, 

его совокупная ресурсная база 

составляет 6,5 млрд тонн высо-

кокачественной низкосернистой 

нефти (содержание серы – менее 

0,05%) с показателем плотности 

на уровне 40 (по шкале API).

Фискальная нагрузка
Однако в отрасли в целом есть 

проблемы. По расчетам экспер-

тов, налоговая нагрузка на неф-

тянку сегодня является одной 

из самых высоких в российской 

экономике и составляет 78%. 

При этом в налоговое законо-

дательство страны постоянно 

вносятся изменения, увеличи-

вающие нагрузку на компании 

отрасли.

В прошлую пятницу, 11 ав-

густа, стало известно, что Цен-

тральный банк России считает 

возможным в очередной раз уве-

личить налоговую нагрузку на 

нефтегазовую отрасль – для со-

хранения бюджетного правила 

и перехода к постепенному на-

коплению средств в ФНБ.

По мнению доцента Финан-

сового университета РФ, экс-

перта аналитического центра 

«ИнфоТЭК» Валерия Андриано-

ва, усиление налогового пресса 

для нефтяников – это уже на-

бившая оскомину банальность. 

«В результате принятых только 

в июле 2023 года изменений 

(сокращение на 50% размера 

топливного демпфера и рост на-

грузки на нефтедобычу) общая 

сумма изъятий из отрасли за 

2023–2026 годы составит 1 трлн 

рублей», – отметил он.

Причем помимо тяжести 

налоговой нагрузки инвести-

ционный процесс в отрасли 

тормозится в силу абсолютной 

непредсказуемости фискальной 

системы, считает Андрианов. 

Так, в период с 2020 по 2023 год 

в российское на логовое за-

конодательство было внесено 

26 изменений ключевых пара-

метров, приводящих к увели-

чению фискального давления 

на отрасль.

В такой ситуации нефтяным 

предприятиям практически не-

возможно планировать свои ин-

вестиции и развивать проекты, 

так как в любой момент и так 

высокая фискальная нагрузка 

отрасли может быть увеличена.

При этом показатель на-

логовой нагрузки в нефтянке 

кратно превосходит налоговую 

нагрузку в других отраслях эко-

номики.

«Не раз уже было сказано, 

что на логова я нагрузка на 

неф тяную отрасль самая высо-

кая в России – 78% по итогам 

2022 года. В газовой отрасли 

она составляет 69%. Налоговая 

пропорция по другим отраслям 

выглядит так: минеральные 

удобрения – 26%, уголь – 29%, 

банки – 29%, электроэнергети-

ка – 42%, горнорудная металлур-

гия – 46%, «Транснефть» – 46%, 

связь и интернет – 48%, алмазы 

и драгметаллы – 49%», – подсчи-

тал доцент Финансового уни-

верситета при Правительстве 

России Леонид Крутаков.

Компании вышеуказанных 

отраслей по итогам 2022 года 

с учетом более низкого уровня 

нагрузки сформировали значи-

тельный объем сверхприбыли, 

которая может быть источником 

формирования дополнительных 

доходов бюджета при доведении 

до уровня налоговой нагрузки, 

аналогичного нефтяной отрас-

ли, считают аналитики.

«Для понимания ситуации, 

если довести налоги в стране 

до уровня нефтянки (78%), то 

только банковская сфера за 

прошлый год принесла бы в 

бюджет дополнительно 1,7 трлн 

рублей, – отметил Крутаков. – 

Горнорудная металлургия, ми-

неральные удобрения и уголь-

ная отрасль – суммарно около 

1,62 трлн рублей; электроэнер-

гетика и трубопроводная дея-

тельность – примерно 500 млрд 

рублей; алмазы, услуги связи и 

интернета – около 150 млрд руб-

лей. Совокупно – 4 трлн рублей 

в год».

По мнению Валерия Андриа-

нова, в нашей стране много го-

ворят о необходимости увели-

чения ненефтегазовых доходов 

бюджета. «Однако не очень по-

нятно, что мешает сделать это 

на практике, – доходы есть, оста-

лось протянуть руку и взять. 

Конечно, «счастья» у упомяну-

тых отраслей поубавилось бы, 

но зато и справедливость была 

бы восстановлена, и угрозы де-

фицита федерального бюдже-

та больше бы не возникало. Но 

Минфин по-прежнему предпо-

читает «выжимать» нефтяни-

ков», – справедливо отмечает 

эксперт.

По его мнению, стало уже 

очевидно, что России необхо-

димо комплексное изменение 

системы на логообложени я 

в высокодоходных отраслях 

промышленности путем вы-

равнивани я на логовой на-

грузки. «Только таким путем 

можно обеспечить эффектив-

ность использования бюджет-

ных средств, справедливость 

распределения субсидий в эко-

номике и в итоге снизить (или 

полностью ликвидировать) 

дефицит федерального бюдже-

та», – подытожил Андриа нов.  Т
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Высокая эффективность добывающих активов позволяет компании 
на протяжении многих лет удерживать затраты на добычу углеводородов на уровне значительно ниже 

среднеотраслевых показателей

813
млрд рублей 
достигла чистая прибыль 
к омпании по итогам 2022 года

6,5
млрд тонн
высококачественной нефти состав-
ляет совокупная ресурсная база ме-
сторождений проекта «Восток Ойл»

Почти 
в 4,5 раза
выросло за последние два 
года общее число акционеров 
«Роснефти»

78%
составила в 2022 году налоговая 
нагрузка на нефтяную отрасль – 
самая высокая в России

Суммарный дивиденд «Роснефти» на акцию за весь 
2022 год составил 38,36 рубля, а общая сумма средств 
на выплату – 406,5 млрд рублей

«Роснефть» в очередной раз 
продемонстрировала, что даже 
в условиях сильнейшего внешнего 
давления способна не только 
сохранять экономическую 
устойчивость и показывать 
стабильные финансовые 
результаты, но и неукоснительно 
выполнять обязательства перед 
своими акционерами

Только с сентября 
2022 года ценные 
бумаги компании 
подскочили в цене 
на Московской 
бирже более чем 
в 2 раза, став 
одними из самых 
быстрорастущих 
на российском 
фондовом рынке

Блестящие 
перспективы 
акций «Роснефти» 
многие аналитики 
связывают 
с низкими 
удельными 
затратами на 
добычу, а также 
перспективными 
добычными 
проектами, 
среди которых 
флагманский 
«Восток Ойл»
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«Роснефть» порадовала акционеров дивидендами 
Большая часть выплат за 2022 год направлена в федеральный бюджет РФ
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•ТУРИЗМ•

Россия имеет неисчерпае-

мый потенциал для развития 

автомобильного туризма. 

Являясь одним из мировых 

лидеров по числу и разно-

образию культурных и исто-

рических памятников, наша 

страна обладает уникаль-

ными природными заповед-

никами, расположенными в 

семи климатических поясах – 

от Арктики до субтропиков.

ДМИТРИЙ БОРОДИНСКИЙ

П
ривлекательные туристи-

ческие локации зачастую 

расположены вблизи по-

пулярных автомобильных 

магистралей. Однако для 

того, чтобы добраться до них, 

у многих путешественников не-

редко не хватает времени для 

организации маршрута таким 

образом, чтобы он пролегал че-

рез объекты придорожной ин-

фраструктуры, которые необхо-

димы для комфортной поездки.

Армия путешественников
Несмотря на ряд трудностей, 

стоящих перед автотуриста-

ми, в последние годы популяр-

ность путешествий на машине 

по России остается на высоком 

уровне. По данным аналитиче-

ского центра НАФИ, летом про-

шлого года ездили отдыхать на 

автомобиле 67% россиян. При 

этом 12% от этого количества 

туристов впервые отправились 

в поездку на машине.

Согласно данным этого цен-

тра, хотя бы раз отправлялись 

на автомобиле в другой город 

с целью туризма 83% россиян.

По результатам этого иссле-

дования, россияне ездили от-

дыхать на машине с самыми 

разными целями (можно было 

выбрать несколько вариантов, 

поэтому сумма процентов не 

равна 100). Прогулки, осмотр до-

стопримечательностей в других 

городах – 63%; пляжный 

отдых – 50%; рыбалка и 

охота – 47%; изучение ар-

хитектуры, истории, куль-

туры – 31%; пребывание на 

лечебно-оздоровительном 

курорте – 25%.

Пробег по итогам каж-

дой о тде л ьно в з я т ой по -

ездки у автолюбителей был 

внушительным: до 500 км – 

29%; от 500 до 1000 км – 33%; 

от 1000 до 2000 к м – 21%; 

от 2000 до 4000 км – 11%; более 

5000 км  – 6%. Предпочтения 

по длительности таких поез-

док чаще всего ограничивались 

преимущественно короткими 

каникулами: до 3 дней – 29%, 

4–6 дней – 27%, 7–10 дней – 28%, 

11–19 дней – 9%, 20–30 дней – 

5%, более 30 дней – 2%.

Самыми популярными ре-

гионами, куда намеревались 

отправиться россияне на авто-

мобиле, были Краснодарский 

край – 10%, Алтайский край – 

9%, Крым – 8%. Также часто сре-

ди привлекательных мест для 

путешествия на своей машине 

жители нашей страны называ-

ют Санкт-Петербург, Карелию 

и Сочи.

По информации газеты «Из-

вестия», которая ссылается на 

данные исследования аналити-

ков «Авито Авто», большинство 

автомобилистов летом 2023 

года планировали путешествие 

на автомобиле на расстояние 

более 100 км, а 15% опрошен-

ных были готовы проехать с од-

ного конца страны до другого. 

Еще 47% водителей собирались 

посетить несколько соседних 

областей, 38% – проехать не-

сколько соседних городов од-

ного региона. 82% участников 

опроса отправятся в путеше-

ствие с семьей или парт нером, 

11% поедут с друзьями, 6% бу-

дут путешествовать в одиноче-

стве. Всего, по данным издания, 

у не менее 43% жителей России 

этим летом было в планах пу-

тешествие по стране на авто-

мобиле.

Эксперты Российского союза 

туриндустрии (РСТ) перед на-

чалом летнего туристического 

сезона – 2023 делились своей 

оценкой с РИА «Новости». По их 

данным, потенциальное число 

автотуристов в стране достигает 

42 млн человек.

Данные Росстата за 2022 год 

менее оптимистичны, но также 

впечатляющие – на автомобиле 

по России путешествовали более 

20 млн человек.

Споры в экспертной среде о 

методах и подходах к оценке 

масштабов автотуризма в Рос-

сии из года в год продолжают-

ся. Тем не менее с уверенностью 

можно сказать, что диапазон 

числа автотуристов в нашей 

стране находится в «вилке» от 

20 до 100 млн человек. Если по-

пытаться усреднить эти оценки, 

то получается, что так или иначе 

почти каждый второй россия-

нин имеет отношение к автоту-

ризму как потребитель.

Внимание государства
Очевидно, что в современном 

мире автопутешественнику 

нужны качественные дороги и 

соответствующая придорожная 

инфраструктура. Неслучайно 

совсем недавно в ходе очередно-

го видеосовещания по развитию 

внутреннего туризма Владимир 

Путин именно на это обратил 

особое внимание.

«В том числе прошу ускорить 

разработку концепции разви-

тия автомобильного туризма. 

Для многих людей это самый 

удобный, комфортный вид пу-

тешествий. Нужно расширять 

всю соответствующую дорож-

ную инфраструктуру, сервисные 

услуги», – сказал глава государ-

ства.

Президент отметил, что в 

последние годы туриндустрия 

в России активно развивается. 

Как отметил Владимир Путин, 

повышенный спрос на внутрен-

ний туризм дает хороший сти-

мул к развитию самой турин-

дустрии, смежных отраслей и 

регионов.

«Подчеркну, что общая задача 

и государства, и отечественно-

го бизнеса – обеспечить рост 

качества туристических услуг 

и инфраструктуры, стремиться 

здесь к самым высоким стандар-

там комфорта, доступности, без-

опасности, исходить из запросов 

и потребностей людей с самым 

разным достатком: и молодежи, 

и других разных возрастов и по-

колений, и, конечно же, семей 

с детьми», – заявил глава госу-

дарства.

Национальные 
туристические маршруты
Очевидно, что ключевые пре-

имущества туристических поез-

док на автомобиле заключаются 

прежде всего в той свободе пере-

движения и гибкости, которую 

дает личная или арендованная 

машина. Автотуристы воль-

ны самостоятельным образом 

планировать свои маршруты 

и остановки, выбирая только 

те интересные места, которые 

сами хотят посетить, так как 

не привязаны к стандартному 

туру. В длительных поездках у 

автотуристов есть возможность 

останавливаться для отдыха в 

понравившихся им городах, 

практически любых туристиче-

ских локациях, а также объектах 

придорожной инфраструктуры, 

чтобы в нужный момент отдох-

нуть и набраться сил, воспол-

нить ресурсы. А если прибавить 

к этому использование так на-

зываемых автодомов, то такое 

путешествие фактически стано-

вится свободным плаванием – 

яхтингом на колесах.

Однако, несмотря на кратно 

большую самостоятельность 

в выборе точек на карте для 

остановки, автотуристы все 

еще нуждаются в наличии ту-

ристических маршрутов, чтобы 

было из чего делать свой выбор.

Р о с т у р и з м ,  к о т о р ы й 

до 2022 го да был ответственен 

за развитие автотуризма в стра-

не, в прошлом году представил 

133 турис тических автомарш-

рута по всей стране. Фактиче-

ски в России есть много таких 

маршрутов-«брендов» для ав-

томобильных путешествий. Ра-

бота по популяризации этих на-

правлений, а также уникальных 

туристических локаций активно 

ведется сегодня практически в 

каждом уголке страны. Однако 

на данный момент на практике 

зачастую такие маршруты не 

выходят за пределы печатной 

продукции и интернет-сайтов, 

где представленные локации и 

достопримечательности не учи-

тывают целый ряд других объ-

ектов, без которых современное 

автопутешествие недостаточно 

удобно, а иногда и вовсе обреме-

нительно и утомительно.

Уникальный проект
Сегодня становится все более 

очевидным тот факт, что актив-

ное развитие автомобильного 

туризма является трудновыпол-

нимой задачей без полноценной 

кооперации властей, экспертно-

го сообщества и профильного 

крупного бизнеса.

В этих условиях роль амбасса-

дора развития автотуризма на-

мерена взять на себя компания 

«Роснефть». На минувшей неде-

ле нефтяная компания, владею-

щая крупнейшей в стране сетью 

автозаправочных комплексов, 

запустила информационно-сер-

висную платформу для автопу-

тешественников «Горизонты 

России: Поехали с нами!».

Как заявляет компания, этот 

проект будет не только спо-

собствовать удовлетворению 

спроса россиян на внутренний 

автотуризм, но и позволит авто-

любителям, предпочитающим 

путешествовать на машине, вы-

брать и спланировать маршрут 

по интересным местам через 

инфраструктуру придорожных 

сервисов и АЗС компании.

Агрегатор туристических 

маршрутов, который «Роснефть» 

разработала совместно с целым 

рядом партнеров, среди которых 

как эксперты по автотуризму, 

так и туристические офисы реги-

ональных властей, построен по 

модульному принципу. Первый 

модуль уже доступен на сайте 

проекта «Горизонты России.РФ» 

(RussianHorizons.ru), он пред-

лагает автопутешественникам 

познакомиться с достоприме-

чательностями трассы М10 «Рос-

сия» – по пути между двумя сто-

лицами – Санкт-Петербургом и 

Москвой.

В настоящее время «Роснефть» 

ведет работу по разработке дру-

гих направлений и интегра-

ции объектов туристических 

маршрутов регионов-партне-

ров. В частности, как сообщила 

компания в ходе презентации, 

в ближайшее время планируется 

запуск еще одного модуля – из 

Москвы на Черное море по трассе 

М4 «Дон». Также запланированы 

маршруты вокруг ряда регио-

нальных центров, популярных 

у автотурис тов.

У проекта есть целый ряд 

ключевых отличий от анало-

гов. Во-первых, это уникальный 

навигационный функционал, 

благодаря ему все интересные 

локации станут остановками 

маршрута, который автомоби-

лист сможет самостоятельно 

кастомизировать – выбирать 

и изменять в любой момент 

путешествия. При этом турист 

сможет сделать свой выбор с 

учетом времени и расстояния 

до ближайших точек маршрута, 

подходящего вида топлива, на-

личия сервисов и услуг: гости-

ниц, ресторанов, кафе, детских 

площадок и просто пресловутых 

туалетов на трассе.

Во-вторых, «Роснефть» здесь, 

очевидно, нацелена не только 

на создание наиболее комфорт-

ных условий для автотуристов, 

но и на модернизацию суще-

ствующих. Каждый маршрут, 

разработанный «Роснефтью» в 

рамках проекта, проходит не-

зависимый технический аудит 

Общенациональной ассоциа-

ции Автомототуризма и кара-

ванинга – признанных экспер-

тов в области создания условий 

для комфортных и безопасных 

путешествий на автомобиле и 

мотоцикле по России. Кстати, 

именно эта ассоциация сегодня 

принимает активное участие в 

рабочей группе Госсовета, ко-

торая по поручению главы госу-

дарства занимается разработкой 

концепции развития автотуриз-

ма в стране.

Еще одним из партнеров плат-

формы «Горизонты России: По-

ехали с нами!» является сервис 

планирования путешествий по 

стране RUSSPASS. По заявлению 

компании, экосистема «Роснеф-

ти» в скором времени позволит 

участникам программы лояль-

ности «Семейна я команда» 

воспользоваться уникальными 

предложениями партнеров и 

получить скидки при брониро-

вании отелей.

Но все-таки любое автопуте-

шествие невозможно без каче-

ственного бензина и АЗС. В этом 

смысле «Роснефть» как нельзя 

кстати подходит для роли амбас-

садора развития автотуризма 

в стране. Являясь одним из ли-

деров в стране по узнаваемости 

и качеству топлива, компания 

владеет крупнейшей розничной 

сетью (в общей сложности ком-

пания управляет около 3000 ав-

тозаправочных станций) и име-

ет масштабное географическое 

покрытие (более 60 регионов).

На АЗС «Роснефти» работа-

ют магазины, кафе, аптечные 

пункты и аппараты по приему/

выдаче одежды в химчистку. 

Компания развивает и новые 

направления клиентского сер-

виса, например фудтраки (пе-

редвижные торговые точки). 

Такой сервис «кафе на колесах» 

уже доступен на АЗС в Москве, 

Санкт-Петербурге, Воронеже и 

в других регионах.  Т

Сайт проекта «Горизонты России.РФ» (RussianHorizons.ru) предлагает    
автопутешественникам познакомиться с достопримечательностями трассы М10 «Россия» по пути между двумя 

столицами – Санкт-Петербургом и Москвой

Раздвигая горизонты России
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83%
российских туристов хотя 
бы раз отправлялись в пу-
тешествие на автомобиле

На АЗС «Роснефти» 
работают 
магазины, кафе, 
аптечные пункты 
и аппараты 
по приему/
выдаче одежды 
в химчистку. 
Компания 
развивает и новые 
направления 
клиентского 
сервиса, например 
фудтраки 
(передвижные 
торговые точки)

Экосистема «Роснефти» в скором 
времени позволит участникам 
программы лояльности «Семейная 
команда» воспользоваться 
уникальными предложениями 
партнеров и получить скидки 
при бронировании отелей

Как сообщили представители «Роснефти» в ходе 
презентации, в ближайшее время планируется запуск 
еще одного модуля – из Москвы на Черное море по 
трассе М4 «Дон»

На минувшей неделе 
«Роснефть», владеющая 
крупнейшей в стране сетью 
автозаправочных комплексов, 
запустила информационно-
сервисную платформу для 
автопутешественников «Горизонты 
России: Поехали с нами!»

«Роснефть» запустила информационно-сервисную платформу для автопутешествий по регионам
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Роман Полански, вечный беженец
•ДАТА•

18 августа свое 90-летие 

отмечает Раймунд Роман 

Тьерри Либлинг, он же вели-

кий и ужасный Роман Полан-

ски – актер, сценарист, ре-

жиссер, снискавший своими 

фильмами всемирную славу. 

Дебютную ленту «Нож в во-

де» он снял в Польше. Фильм 

номинировался на «Оскар», но 

вызвал осуждение первого 

секретаря ЦК ПОРП Владисла-

ва Гомулки. Позже Полански 

снимал в Англии, Франции и 

США. Он поставил 23 фильма, 

большинство из которых ста-

ли классикой мирового кино.

ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК
КИНООБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

Роман родился в еврейской се-

мье в Париже. Но когда Ромек 

(так его звали дома) был малень-

ким, его отец решил вернуть-

ся в родную для него Польшу. 

Это случилось в самый канун 

Второй мировой, принесшей их 

семейству неисчислимые бед-

ствия. Мать и бабушка Ромека 

погибли в Освенциме, дядя был 

забит до смерти в Бухенвальде. 

А он с отцом и сестренкой оказа-

лись в Краковском гетто.

Однажды Ромеку с помощью 

отца удалось бежать через дыру 

под забором. Долго жил в прием-

ных семьях под чужими имена-

ми. Ел гнилую картошку, крыс, 

отвар из полевых цветов и дре-

весной коры. До самого конца 

войны мальчик находился под 

страхом смерти, скрывая от нем-

цев еврейское происхождение. 

Однажды его поймали и чуть не 

застрелили: фашисты использо-

вали ребенка в качестве мишени.

Страшное детство не слома-

ло, а закалило его характер, на-

питало память и воображение 

драматичным опытом, которого 

ему хватило на весь творческий 

путь. И это же во многом опре-

делило его режиссерский по-

черк, в котором преобладают 

темы жестокости, насилия, тра-

гической абсурдности бытия. 

И все это вдобавок замешено на 

мощном сексуальном подтек-

сте, которому тоже есть свое 

объяснение…

Невысокого роста, но с буй-

ной шевелюрой и «наполеонов-

ским» обаянием, он с юных лет 

был страстным женолюбом. Лет 

с 16 любовные интрижки пошли 

чередой. Полански был недолго 

женат на известной польской 

актрисе Барбаре Квятковской. 

У него были романы с Катрин Де-

нев и юной Настасьей Кински. 

В 1969-м его вторую жену, актри-

су Шэрон Тейт, которая была на 

девятом месяце беременности, 

зверски убили члены секты 

Мэнсона, после чего режиссер 

впал в депрессию. А в 1977 году 

13-летняя американская фото-

модель Саманта Гэйли обвинила 

его в изнасиловании…

Полански вину поначалу не 

признал, тем не менее отсидел 

в тюрьме 42 дня. Во время судеб-

ного разбирательства режиссер 

и его адвокат предложили миро-

вое соглашение, в соответствии 

с которым Полански готов был 

признать себя виновным в са-

мом легком из шести пунктов 

обвинения. Но узнав, что судья 

хочет закатать его в тюрьму «лет 

на сто», Полански, не дожида-

ясь приговора, бежал из США 

в Лондон, а затем во Францию.

С тех пор американская Феми-

да без устали преследует Полан-

ски, хотя Саманта, со временем 

превратившаяся в располнев-

шую матрону с тремя детьми, 

просила оставить в покое все-

мирно известного режиссера, 

забыть его (и свои) грехи моло-

дости. Однако попытка Полан-

ски съездить на кинофестиваль 

в Цюрих в 2009 году обернулась 

его арестом. В защиту режиссера 

тогда выступил Франсуа Мит-

теран и звезды мирового кино, 

включая Никиту Михалкова, 

который еще не был Бесогоном. 

В итоге швейцарский суд от-

клонил запрос на экстрадицию 

и освободил режиссера.

Уже многие годы он не вы-

езжает за пределы Польши 

и Франции. Он даже не смог 

лично получить причитаю-

щийся ему «Оскар» за фильм 

«Пианист». На вопрос журнали-

ста: «Каково это – быть бежен-

цем?» – Полански только пожал 

плечами: «Давно привык. Я был 

беженцем всю свою жизнь».

Добавим к этому: невзирая 

на преследования и скандалы, 

он умудряется на протяжении 

многих десятилетий снимать 

кино мирового класса. Полан-

ски стал обладателем «Золотой 

пальмовой ветви», «Золотого 

медведя» и «Золотого льва», 

соответственно, Каннского, 

Берлинского и Венецианского 

фестивалей. А еще среди его 

призов числятся американские 

«Оскар» и «Золотой глобус», дю-

жина французских «Сезаров», 

европейский «Феликс»…

Пожалуй, на сегодняшний 

день он самый титулованный 

режиссер мирового экрана. Его 

фильмы «Нож в воде», «Отвраще-

ние», «Ребенок Розмари», «Ки-

тайский квартал», «ТЭСС», «Пи-

анист», «Венера в мехах», «Резня», 

«Призрак», «Офицер и  шпион» 

(список далеко не полон) смотрят 

и пересматривают, их изучают 

в киношколах мира. В свои 90 он 

остается не обсыпанным перхо-

тью классиком, а мужем краса-

вицы актрисы Эмманюэль Сенье, 

которая на 33 года младше его, 

и действующим режиссером, 

новые фильмы которого ждут 

зрители и фестивали.

Вот и на Венецианском кинос-

мотре, который стартует 30 авгу-

ста, состоится премьера нового 

фильма Романа Полански «Дво-

рец» – сатирической комедии, 

высмеивающей богатых и зна-

менитых, которые готовятся от-

праздновать новогоднюю ночь 

в роскошном швейцарском оте-

ле. Лента интересна для нас еще 

и тем, что в ней, наряду с Микки 

Рурком, Фанни Ардан, Оливером 

Мазуччи, занят наш Александр 

Петров, которого мы увидим 

в необычном образе и облике. Т

P.S. В российский прокат «Дворец» 
выйдет 23 ноября. На Венециан-
ский кинофестиваль Роман Полан-
ски, опасаясь экстрадиции в США, 
скорее всего, не поедет. Да и не-
когда ему. Говорят, задумал новое 
кино. До рекорда португальского 
режиссера Мануэла де Оливейры, 
который снял свой последний 
фильм в 103 года, Роману Полан-
ски еще снимать и снимать.

Для начала информация: 

с 2017 года в стране проводится 

конкурс «Лучший гид России». 

Сотни профессионалов и любите-

лей туризма по призыву Русского 

географического общества при-

сылают свои проекты. Есть среди 

них интереснейшие, редкие, уни-

кальные. Но такого, чтобы гидом 

стал знаменитый альтист Юрий 

Башмет, пока еще наблюдать не 

приходилось.

Уточним: Башмет не тянул экскурсионную 
группу в глушь леса или высоко в горы. Но 
путешествие с музыкантом под сводами 
Московской консерватории и ее Большо-
го зала оказалось не менее захватыва-
ющим. Разумеется, о консерватории на-
писаны тонны книг и статей. Но хороший 
гид всегда расскажет о том, что еще не 
написано. Вот, например.

– Я, выпускник Львовской музы-
кальной школы, только поступил в класс 
профессора Вадима Борисовского. 
И почему-то мне страшно захотелось, что-
бы об этом все знали и уважаемые кон-
серваторские профессора здоровались 
со мной за руку, – делится Юрий Баш-
мет. – Идет по коридору Леонид Коган, 
я подхожу: «Здравствуйте!» В ответ – не-
доуменный взгляд, знаменитый скрипач 
проходит мимо. Я не теряюсь. Завидев 
Давида Ойстраха, делаю шаг навстре-
чу – тут более дружелюбная реакция: моя 
рука тонет в ладони Давида Федоровича. 
Наконец, нарастающий гул, в окружении 
студентов и просто любопытствующих 
входит Мстислав Ростропович. Я даже 
не успел толком представиться, как был 
обнят маэстро Ростроповичем, видящим 
меня впервые в жизни. Поднимаемся на-
верх. В классе битком народу, сесть неку-
да, и он просит кого-то из учеников: «Усту-
пи место моему большому другу Юре»…

Пройдет пара лет, и другу Юре, студенту 
оркестрового факультета, придется уча-
ствовать в последнем концерте Ростропо-
вича перед его высылкой из СССР. Отзву-
чали финальные такты Шестой симфонии 
Чайковского, публика замерла, а музы-
кант со сцены произнес патетически: «Все-
таки гениален был наш Ильич!» И поднял 
руку в сторону портрета Чайковского, уточ-
няя, какого Ильича он имел в виду...

Сказать по правде, мы готовы слушать 
рассказы «экскурсовода» Башмета часа-
ми – это тот же концерт, без преувеличе-
ния. И не только потому, что уже на протя-
жении многих лет Юрий Абрамович – сам 
профессор консерватории, член жюри 
конкурса имени Чайковского. Ко всем 
своим талантам и регалиям он еще и пре-
красный рассказчик, и удивительно 
зоркий человек, умеющий подмечать 
важные детали.

А его стремление вынести великую му-
зыку на просторы нашей страны абсолют-
но «рифмуется» с задачами того же Рус-
ского географического общества. Юрий 
Абрамович и его ансамбль «Солисты Мо-
сквы» (на минуточку – лауреат «Грэмми»!) 
сняли клипы в четырех живописнейших 
точках нашей страны – на кольском мысе 
Рыбачий, Куршской косе, побережье Кам-
чатки и курильском острове Итуруп.

– Знаете, какой пронзительный ветер 
на Баренцевом море? – рассказывает 
Башмет. – У музыкантов смычки сдувало 
со струн, я дирижировал без нот, потому 
что листы улетали. Но поразительно: мы 
начали играть Струнную серенаду Чайков-
ского, и над нами закружилась чайка. По-
том она на минуту исчезла, и уже через не-
сколько тактов на ее месте парила целая 
стая этих птиц. Та, первая, слетала за ни-
ми и позвала послушать Петра Ильича…

У какого гида, скажите, вы еще услы-
шите такие истории? Кстати, все четыре 
клипа можно будет посмотреть на сайте 
РГО и других интернет-ресурсах 18 августа, 
в День географа, учрежденный в нашей 
стране по инициативе Русского географи-
ческого общества.

А Башмету не стоит ли подумать над 
закреплением в новом для него амплуа 
экскурсовода? Нет, кроме шуток. Ко-
нечно, не в ущерб основному делу, а в 
качестве второй, однако очень важной 
профессии. Между прочим, после путе-
шествия под его началом под сводами 
консерватории в Русское концертное 
агентство позвонило множество народу, 
желавшего записаться на повторный по-
ход под водительством Башмета. Слава 
о новом открывшемся таланте музыканта 
летит впереди него. Т

СЕРГЕЙ БИРЮКОВ

Ежегодная акция «Ночь кино» пройдет в Москве
в последнее воскресенье августа. Акция приурочена к 90-летию режиссера 

Марка Захарова

18 августа в столице впервые открывается
Фестиваль юношеских оркестров мира, в котором примут участие 

музыканты из 18 стран

Рухнул храм Василия Блаженного
Не в Москве – на Архангелогородчине, но ведь она тоже Россия!

•НАСЛЕДИЕ•

В селе Чухчерьма Холмогорского 

района Архангельской области рухнул 

православный храм Василия Блажен-

ного, построенный в 1824 году. Не до-

жив всего года до своего 200-летия. 

Возраст сам по себе почтенный, а для 

деревянного строения редкостный. 

Но не исключительный – при должном 

уходе стоять бы этой церкви еще мно-

гие десятилетия. Тем более числилась 

она памятником архитектуры феде-

рального значения. Но увы, не при-

велось.

ЕЛЕНА ШИРОЯН
ИСКУССТВОВЕД

В
том, что храм обрушился, мест-

ный депутат и активист Валентин 

Буг ров, много лет бивший трево-

гу, винит нерасторопные власти – 

как районные, так и федеральные. 

Реставрации храм, стоявший на берегу 

озера, ждал давно, и планы такие суще-

ствовали, и даже деньги были выделены, 

но почему-то не дошли до адресата. Так 

канул в прошлое еще один фрагмент рус-

ской старины…

Узнав о печальной судьбе старой церк-

ви, сразу вспомнила о ЧП в соседней 

Карелии. Там храм в Кондопоге, тоже 

федеральный памятник, был подожжен 

подростком-вандалом, заехавшим к ба-

бушке отдохнуть. Спасти деревянное 

строение не смогли ни сторож, ни пожар-

ные: огонь уничтожил три века истории 

за считаные минуты. Будет ли попытка 

воссоздания, сумеют ли реставраторы 

включить обгорелые бревна в новую 

конструкцию или лучше оставить все 

в виде руины, как это делали во многих 

городах СССР, по которым прошли бои 

Великой Отечественной? Оба варианта 

отдают горечью безвозвратной утраты. 

А вспомнив о пожаре в Кондопоге, труд-

но прогнать ассоциации с еще одним пого-

рельцем – знаменитым собором в Париже. 

Эк куда автор завернул, скажет скептик. 

Символ Франции Нотр-Дам-де-Пари, ико-

ну готического стиля, ставить в один ряд 

со скромным деревянным храмом из рус-

ской глубинки? Да французы на одних 

только туристах отобьют деньги на вос-

становление! И правда, туристический 

бизнес в Европе работает как часы, да и 

пожертвования изобильны. Вот что зна-

чит известность! «Пожар способствовал 

ей много к украшенью», – с солдафонской 

прямолинейностью говорил грибоедов-

ский Скалозуб о Москве, восстановленной 

после войны 1812 года. А в Париже еще и 

послужил отличной рекламой. Да хоть бы 

и так – но это говорит о стремлении обще-

ства даже в бедствии найти возможность 

сберечь следы истории. 

Кстати, о туризме – не заграничном, а 

таком, когда тебе не надо тратить месяцы 

и нервы на получение иностранной визы, 

а достаточно просто взять железнодо-

рожный или авиабилет (или купить пу-

тевку) и поехать... порой прямо на край 

света! Благо наша страна не обделена 

бескрайними просторами. Знаменитое 

деревянное зодчество и на севере есть, 

и на востоке. Резные наличники я видела 

и в родном Воронеже, и в соседнем с ним 

Курске, и в Подмосковье, и в Вологде, и в 

не близком от столицы Омске. 

Сибирь ведь тоже русская земля, не 

правда ли? И там немало памятников 

архитектуры, созданных в дереве, и 

там тоже они страдают от безденежья, 

грунтовых вод и пожаров. Но если при-

смотреться внимательнее, станет ясно: 

не вода и огонь – главные враги, а не-

брежение человека. 

Было время, когда в наших палести-

нах увлекались старинной деревянной 

архитектурой, устраивали для нее 

отдельные заповедники. Помимо из-

вестных на весь мир Кижей большое 

впечатление производят, например, му-

зеи деревянного зодчества в Суздале, в 

новгородском селе Витославлицы. Да и 

в самой столице достаточно доехать до 

Коломенского, чтобы окунуться в шоу-

микст народного быта и старого способа 

строительства, диковинного для иных 

жителей южных стран, где камней боль-

ше, чем леса. 

Впрочем, идея идет из той же Евро-

пы – огромный исторический парк с 

древними храмами, перевезенными из 

дальних уголков, мне довелось видеть 

в Норвегии под Осло. А самый первый 

музей под открытым небом был создан 

в Швеции еще в 1891 году, и ныне Скан-

сен в Стокгольме не просто аттракцион 

для туристов, но мировой флагман среди 

десятков институций такого рода.

На мой взгляд, у всех подобных музе-

ев при несомненной их ценности и при-

влекательности есть немалый минус. 

Находясь там, ты не чувствуешь связи с 

реальной жизнью, не ощущаешь «гения 

места», который – вот парадокс! – жив в 

каком-нибудь скромном селе, где одиноко 

стоит церковь на берегу озера. Пусть даже 

и без статуса «памятника истории и куль-

туры», но на своем природном месте она 

этот самый памятник и есть. Ибо являет 

собой не просто уникальное и красивое 

строение, но центр бытия, место, куда на 

праздничную службу или по печальным 

поводам стекаются жители уже чуть ли 

не в десятом поколении. Оно способно 

объединить разобщенных, зачастую не 

очень счастливых и благополучных людей. 

Именно этот храм деревенские выходцы 

вспоминают потом в городах, куда они 

перебрались в поисках работы и благопо-

лучия. Видят его во сне, ощущают его тягу. 

Да, не все – многие вовсе не вернутся в 

родные края. Но для тех, кто не готов об-

рубить корни, кто ощущает связь с ушед-

шими поколениями, такие строения могут 

оказаться не просто зданием в том или 

ином стиле, обладающим большей или 

меньшей ценностью. Это и маяк, и якорь, 

который удерживает человека в истинно 

духовном измерении вернее, чем набив-

шие оскомину патетические фразы о «тра-

диционных ценностях», не подкрепленные 

никакими реальными делами и смыслами. 

Приехать в село на Вологодчине или Ар-

хангелогородчине, собрать старые бревна, 

а лучше – добиться, чтобы это грамотно 

сделали реставраторы, зажечь лампаду 

перед древним иконостасом, поклониться 

могилам на окрестном погосте – не идил-

лическая картинка из никогда не снятого 

кино «про севера», а вполне нормальный 

путь реального россиянина. Что для это-

го нужно? Совсем немного: внимание 

государства, у которого есть и культуро-

охранные институты, и механизмы над-

зора, и какой-никакой бюджет. Наконец, 

есть нравственный долг перед грядущими 

поколениями, которые не должны вырасти 

Иванами, не помнящими родства. 

Кто мешает этим людям и организа-

циям добросовестно выполнять свою 

работу, а не ждать, пока на информаци-

онных лентах появятся сообщения об 

очередной рухнувшей церкви – утрачен-

ной частичке русской души? Т

До 200-летия
храм в селе Чухчерьма Холмогорского 
района Архангельской области 
не дожил всего год…

Географ 
альт не пропил
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•ТАБЛО•

В субботу, 19 августа, в Бу-

дапеште начинается чемпи-

онат мира по легкой атлети-

ке. Наконец-то после долгих 

лет борьбы за равноправие 

мужчины и женщины разы-

грают одинаковое количе-

ство комплектов медалей и 

даже будут соревноваться 

в одних и тех же, идентич-

ных, дисциплинах. После 

Олимпийских игр в Токио 

мужчинам-ходокам дистан-

цию с 50 км укоротили до 

35 км, а женщинам эту дис-

циплину добавили в про-

грамму. Будет различаться 

лишь многоборье: у мужчин 

оно по-прежнему состоит 

из десяти дисциплин, а у 

женщин – из семи. Второй 

раз в истории летних чем-

пионатов мира будет прове-

дена смешанная эстафета 

4×400.

ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО

В чемпионате примут учас-

тие более 2 тысяч атлетов 

из 200 стран. Увы, никто из 

россиян не допущен даже 

в нейтральном статусе, хотя 

квалификационный норма-

тив выполнили многие. Зато 

чиновники WA радостно со-

общают, что белорусской бе-

гунье Кристине Тимановской 

на ЧМ разрешено выступать за 

Польшу. Ей даже не пришлось 

выжидать положенный в та-

ких случаях трехлетний ка-

рантин – пани Тимановской 

сделали исключение как «вид-

ному борцу с режимом дикта-

тора Лукашенко и гуманитар-

ной беженке».

Уже объявлено, что за по-

беду в личном виде легкоат-

леты заработают по 70 тысяч 

долларов, за второе место – 

35 тысяч, за третье – 22 ты-

сячи и так далее до 5 тысяч 

за восьмое место. Примерно 

такие же суммы выдадут и от-

личившимся эстафетным ко-

мандам. За мировой рекорд 

на арене в Будапеште обеща-

но по 100 тысяч. Организа-

торам и спонсорам придется 

раскошелиться: вполне ве-

роятны обновления высших 

достижений в беге на 400, 

1500, 5000 и 10 000 метров, 

прыжках с шестом и толка-

нии ядра у мужчин, на дис-

танциях 1500, 5000, 10 000, 

в марафоне и 400 с барьера-

ми, а также тройном прыж-

ке у женщин. Есть и те, кто 

способен поставить мировые 

рекорды сразу в двух видах. 

Например, угандийский стай-

ер Джошуа Чептегеи, кенийка 

Фейт Кипьегон и голландка 

эфиопского происхождения 

Сифан Хассан, которая ква-

лифицировалась на ЧМ сразу 

в четырех дисциплинах (в ка-

ких трех ей выступить, она 

решит перед стартами). После 

того как в ходьбе 50 км заме-

нили на 35, ведущие атлеты 

стали успешно совмещать обе 

дисциплины. Кстати, здесь 

наша Клавдия Афанасьева – 

единственная из россиян, 

кто держит лучший результат 

сезона в мире. В нынешнем 

сезоне молодая американка 

Сидни Маклафлин-Леврон 

имеет самые быстрые секун-

ды на 400 метров – 48,74, но 

она получила травму перед 

выездом в Будапешт. Так что 

белая голландка Фемке Бол 

с результатом 51,45 в барьер-

ном беге имеет шанс выиграть 

и свою коронную дистанцию, 

и гладкую.

Конечно, очень жаль, что на 

грядущем празднике «коро-

левы спорта» не будет наших. 

Правда, судя по их результа-

там в нынешнем сезоне, наде-

яться на попадание в финалы 

чемпионата мира могли бы 

10–20 человек во всех дисци-

плинах, а на медали – не более 

пяти-шести. Впрочем, в эти 

дни в Екатеринбурге прой-

дет финал серии «Королева 

спорта», где несколько наших 

ведущих легкоатлетов грози-

лись улучшить как минимум 

личные достижения нынеш-

него сезона. Будем смотреть, 

болеть и сравнивать. Т

Давно уже такого не было, что-

бы чемпионат абсолютно не фут-

больной страны привлекал к се-

бе внимание болельщиков со 

всех концов света. А вот случи-

лось! Все началось с Криштиану 

Роналдо. Знаменитый португа-

лец ушел доигрывать в аравий-

ский клуб «Аль-Наср». И без того 

не бедный, он по контракту по-

лучит полмиллиарда (!) евро за 

2,5 года, не считая бонусов.

ВЛАД МЕНЬШОВ

Многие даже из его фанатов ста-

ли посматривать искоса в сторону 

Роналдо, попрекая его в алчности 

и в неумении вовремя повесить 

бутсы на гвоздь. Но он посрамил 

скептиков, забив на последней ми-

нуте очень важный гол в ворота 

сборной Исландии, принеся три 

очка португальской сборной на 

Евро. Да и в «Аль-Насре» он штам-

пует голы, как в молодости. Сде-

лав дубль в финальном матче, он 

обеспечил своему клубу победу 

в Кубке арабских стран.  

В Саудовской Аравии подпи-

сал двухлетний контракт с «Аль-

Хилялем» бразилец Неймар. По 

нему он получит 300 млн евро, 

а с учетом бонусов – и все 400 ты-

сяч. Партнером Неймара будет 

Малком, который также заигран за 

сборную Бразилии. «Аль-Хиляль» 

стартовал с выездной победы, где 

Малком сделал хет-трик. Здесь же, 

в чемпионате Саудовской Аравии, 

играют такие звезды, как Бензе-

ма, Канте и Фабиньо. Кстати, после 

матча случился эпизод, характер-

ный для Саудовской Аравии: про-

стой болельщик подарил Фабиньо 

дорогущие часы!

А на другом конце света штам-

пует голы Лионель Месси. Фор-

вард «Интера» из Майами забил 

в пятом матче подряд, доведя счет 

американским голам до восьми. 

И миллионы болельщиков смотрят 

за звездами, не замечая, что фут-

бол в этих странах местами очень 

напоминает любительский. Но то 

ли магия имен действует, то ли от-

свет неслыханных гонораров сле-

пит глаза. Как вообще относиться 

к возникшей моде на дорогущих 

«пенсионеров»? Спросим у наших 

известных футболистов.

Александр Мостовой
играл за сборную России 

и в европейских клубах

– Не помню, чтобы так много топо-

вых игроков один за другим уезжа-

ли в нефутбольные страны. Можно 

сказать, им повезло попасть на зо-

лотую жилу. Деньги у арабов беше-

ные, живут на нефтедолларах и не 

знают, куда тратить. А футболисты, 

кому за 30, правильно делают, что 

уезжают на такие заработки. Лю-

бовь к клубу, к футболу отступает 

перед любовью к деньгам. Хотя 

я уверен, что такое обилие звезд 

в арабских странах поднимет там 

любовь к футболу.

Анатолий Бышовец
форвард сборной СССР

– Я внимательно слежу за продол-

жением карьеры Месси и Роналдо 

в новых условиях. Это два самых 

выдающихся футболиста совре-

менности – не только по части уни-

кального таланта, но и по уровню 

профессионализма. А сегодня их 

по праву считают буксирами, ко-

торые тянут футбол в новые регио-

ны мира.

А вот Владимир Козлов, играв-

ший в нападении московского 

«Динамо», признался, что ему не 

очень интересно наблюдать за 

игрой Месси и Роналдо в США и 

Саудовской Аравии.

– Ну играют себе и играют. Мо-

гут еще попылить пару-тройку лет. 

Доигрывают? А почему бы им не 

доигрывать в той же «Барселоне», 

«Реале» или «Манчестере»? Они 

поехали всего лишь за деньгами, 

а не ради продвижения футбола на 

задворки планеты. Посмотрите: 

Месси берет мяч – и все расступа-

ются. А это уже не футбол, а шоу.

Ну что тут сказать? Разве что: 

так «пылить», как Роналдо и Мес-

си, надо еще уметь! Т

Королева спорта 
опять без нас...

...зато шейхи гостей 
приманивают

500 млн евро
за 2,5 года составит гонорар 
Криштиану Роналдо в «Аль-Насре». 
И это без учета бонусов и рекламных 
выплат. Простым футбольным 
миллионерам остается только 
завидовать миллиардеру

Жаль, эти Игры остались за кадром
•ПО СЛЕДАМ СОБЫТИЯ•

Признаться, у россиян сегодня не так 

много поводов гордиться успехами 

своих соотечественников на между-

народной спортивной арене. И пото-

му слова министра спорта РФ Олега 

Матыцина (на фото), сказанные в 

начале этой недели, упали в благо-

датную почву. Процитируем их.

АРТЕМ СКВОРЦОВ

«Поздравляю сборную России с успеш-

ным завершением II Игр стран СНГ! Ко-

манда показала отличный результат и 

может по праву гордиться своими успе-

хами. При высокой конкуренции сборная 

России стала лидером командного заче-

та, завоевав 288 медалей, и подтвердила 

статус великой спортивной державы».

О чем так пафосно говорит министр? 

Даже завзятые фанаты не сразу ответят на 

этот вопрос. Оказывается, в Белоруссии 

в течение 10 дней проходили Игры стран 

СНГ, уже вторые по счету (первые состоя-

лись два года назад в Казани). В кратких 

итоговых сообщениях даются такие циф-

ры: в Играх приняли участие 2200 атлетов 

из 23 стран, соревновались они в 20 видах 

спорта, кроме десятка бывших советских 

республик на аренах были представлены 

спортсмены Египта, Бахрейна, Венесу-

элы, Кубы, Вьетнама, Кувейта, Ливана, 

Малайзии, Ирана, Монголии, Пакистана, 

ОАЭ и Омана. Как и ожидалось, команд-

ную победу с большим отрывом одержали 

россияне, за ними – гостеприимные хо-

зяева-белорусы, третьими в медальном 

зачете расположились представители 

Узбекистана.

Конечно, здорово, что в нынешних 

обстоятельствах наши атлеты и специа-

листы получили возможность обогатить-

ся международным соревновательным 

опытом. Это особенно важно для молодых, 

а именно они в большинстве своем сорев-

новались на Играх (лишь в пяти видах до-

пускались атлеты без ограничения по воз-

расту, в остальных соревновались юные, 

от 14 до 18 лет). Скажем слова благодар-

ности белорусам, от души постаравшимся 

сделать все, чтобы Игры стали событием 

не местного значения и запомнились каж-

дому выходившему на старт.

Однако будем откровенны: о ходе этих 

соревнований мало кто из наших болель-

щиков слышал, читал, еще меньше – ви-

дел, поскольку трансляций на телеканале 

«Матч ТВ» и прочих российских каналах 

не было. Кое-какие отчеты можно было 

отыскать лишь на страницах узкоспециа-

лизированных СМИ и в соцсетях. Притом 

что хозяева без устали транслировали все 

состязания. Но мы, россияне, оказались 

выше этого. Почему же высказывания 

министра Матыцина, назвавшего Игры 

стран СНГ событиями грандиозного 

масштаба и значения, кардинально рас-

ходятся с «картинкой» на российских 

телеканалах? Нет нам ответа.

А вот мнения о событии наших из-

вестных специалистов. Лидия Капкова, 

старший тренер юношеской сборной 

России по плаванию: «Выступление 

наших юных пловцов получилось пре-

красное. Почти все они плыли к своим 

лучшим результатам. Сравнивать их с 

сильнейшими в мире сверстниками мы 

пока можем лишь заочно. Жаль, не было 

телетрансляций – все-таки для ребят это 

мощный стимул!»

Михаил Неструев, олимпийский чем-

пион, многократный чемпион мира, тре-

нер по пулевой стрельбе: «По возрасту (15 

–18 лет) и составу участников прошед-

ший в Минске турнир стрелков на Играх 

напоминал Спартакиады школьников из 

советских времен. Однозначно: большой 

спортивный турнир в удалении от дома 

нашим юным стрелкам очень полезен 

и важен. На таких Играх они получают 

опыт на будущее. Из отличившихся со-

ставляется костяк первой юношеской 

сборной. Надеюсь, некоторые из них в 

следующем сезоне будут участвовать в 

Играх БРИКС и ШОС».

Да, пока приходится ценить такие 

возможности и радоваться по таким 

поводам. Т

Полную стоимость подписки 
в вашем регионе (с учетом доставки) 

можно узнать в ближайшем к вам 
почтовом отделении
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ОБЪЯВЛЕНИЕ

АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум» 

извещает о проведении открытого двухэтапного тендера №5826-OD 

на право заключения договора на поставку оборудования ЛРН. 

Подробная информация о порядке и сроках проведения тендера 

размещена на сайте КТК: http://www.cpc.ru 

(раздел тендеры – Тендер №5826-OD).

ОБЪЯВЛЕНИЕ

АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум» 

извещает о проведении открытого двухэтапного тендера 

№5827-OD на право заключения договора на поставку оборудования для 

лабораторий КТК-Р. 

Подробная информация о порядке и сроках проведения тендера 

размещена на сайте КТК: http://www.cpc.ru 

(раздел тендеры – Тендер №5827-OD).

ОБЪЯВЛЕНИЕ

АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р» 

объявляет о проведении двухэтапного открытого тендера 5824-OD 
на право заключения договора на поставку электроприводов Rotork по 

Программе замены приводов LEDEEN для КТК-Р.

В случае заинтересованности с подробной информацией можно 
ознакомиться на сайте: http://www.cpc.ru 

(Раздел «Тендеры»: Закупка 5824-OD). 
Справки по телефону: +7 (495) 966-50-00.
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Королева высоты, трехкратная чемпионка мира Мария 

Ласицкене на этот раз защитить свой титул не сможет.
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Наш корреспондент взобрался 
на четырехкилометровую высоту, 

где легко загорать, но трудно 
дышать. И все ради снимка на фоне 

двугорбого Эльбруса

Орлы парят под ногами
Шиншилла слышит!

Хорошая новость для всех, кто 
плохо слышит. В Институте ре-
генеративной медицины Сече-
новского университета создали 
аналог барабанной перепонки и 
напечатали его на 3D-принтере. 
При операции не требуется ис-
пользовать ткани самого паци-
ента, процедура безболезненна 
и не травматична. Имплант за-
пускает процесс восстановления 
перепонки, который занимает 
месяц. За это время коллагено-
вая подложка рассасывается, и 
новая ткань заменяет имплант. 
Специалисты провели экспери-
мент с шиншиллой – и вернули 
грызуну слух. Барабанная пере-
понка зверьков похожа на чело-
веческую, так что можно наде-
яться, что технологию внедрят в 
лечебную клиническую практику.

Кине не будет

Известная бразильская бло-
герша под ником Кине-Тян со-
бралась лететь на праздничное 
мероприятие с элементами 
косплея, где участники шоу пред-
ставляют героев фантастических 
фильмов. Дама выбрала весьма 
фривольный образ Ребекки из 
сериала «Киберпанк: Бегущие по 
краю». Но сотрудники аэропорта 
Навегантес не оценили творче-
ский замысел и не пустили даму 
на борт лайнера, посчитав ее 
бирюзовый парик и супероткро-
венный купальник неуместными 
среди благопристойных пассажи-
ров. Правда, их на сей счет никто 
не спрашивал, а то бы непремен-
но нашлись желающие приютить 
Кине-Тян в соседнем кресле.

Ох, тяжелая это работа…

Пристав Юлия Алимова проводи-
ла отпуск в курганском доме отды-
ха, когда услышала про пропажу 
местного 80-летнего грибника. 
Женщина присоединилась к поли-
цейским и волонтерам, которые 
занимались поисками. «Выйдя 
вечером к болотистому берегу 
озера Мельничное, Юлия на свой 
зов услышала слабый голос. Вско-
ре она обнаружила разыскивае-
мого гражданина, который увяз 
по горло в болоте», – говорится в 
сообщении МЧС. Совместными 
усилиями волонтеры соорудили 
настил из веток, по которому 
смогли дотянуться до грибника и 
вытащить горемыку из болота.

Рыбаки не только ловят, 
но и спасают

На Камчатке в районе устья реки 
Тигиль на берег выбросило пя-
терых белух – четырех взрослых 
особей и одного детеныша. Види-
мо, они преследовали стаю гор-
буши и оказались на мелко водье. 
К счастью, неподалеку оказались 
рыбаки, которые пришли на по-

мощь. Мужики несколько часов 
таскали ведра с морской водой 
и окатывали китов. Пока не на-
ступил прилив, вернувший белух 
в родную стихию. Они уплыли 
в Охотское море и писать не обе-
щали.

Прибило-таки к родным 
берегам

С набережной Петропавловска-
Камчатского теперь можно полю-
боваться прекрасным зрелищем. 
В Авачинской бухте бросила 
якорь шестипалубная яхта Nord 
миллиардера Алексея Морда-
шова. 142-метровая красавица 
по размерам занимает десятое 
место в мире и четвертое в 
России – после яхт Романа Абра-
мовича, Алишера Усманова и 
Андрея Мельниченко. Судно обо-
шлось владельцу почти в 300 млн 
долларов. После начала СВО и 
внесения владельца в санкцион-
ные списки Nord с Сейшельских 
островов срочно взяла курс на 
Владивосток. Теперь яхту надолго 
прибило к родным берегам: заре-
гистрирована она в российском 
реестре, и на мачте вместо флага 
Каймановых островов красуется 
триколор.

•СИЛЬНЫЕ ЛЮДИ•

С утра было все как обычно: перено-

чевали в палатке на берегу, согрели 

чай, позавтракали. Потом вместе 

с бабушкой и тетей – а они у 26-лет-

него авиационного техника Сергея 

Крамарева опытные путешественни-

цы – вышли на прогулку в открытую 

Ладогу. Метеопрогноз показывал не-

большое волнение, которое позволя-

ет катерам выходить в такую погоду. 

«Для меня 1–2 балла совершенно не-

страшны, если не брать много людей 

на борт и держать курс навстречу 

волне, чтобы не захлестывало. Мак-

симум будут брызги лететь».

ИРИНА СМИРНОВА
ЛЕНИНГРАДСКАЯ ОБЛАСТЬ

Л
адожские шхеры он знает хорошо, 

с детства там много ходил в походы 

с отцом и дедом, исследовал новые 

места – бухты, проливы. Вот и теперь 

вышли в открытую Ладогу, прошли 

четверть часа, как вдруг Сергей заметил 

россыпь оранжевых спасательных жилетов 

примерно в километре от берега. Сначала 

подумал, что это тренируются байдароч-

ники, и сильно удивился – мол, вот какой 

отчаянный народ! Но на всякий случай ре-

шил подойти поближе и разобраться, что же 

там происходит. Тогда и «жилеты» его тоже 

заметили: закричали и замахали руками. 

Оказалось, в ледяной воде терпят бедствие 

люди. Им просто повезло, что Сергей Кра-

марев оказался в это время в этом месте.

«На первый взгляд, людей в воде было 

около десятка, но они держались не вме-

сте, а плавали вразнобой, в основном по 

двое. Кто-то втроем держался за весло. 

К кому первому подошел, тому и стал по-

могать», – рассказывает Сергей. Позже 

ЧП попало в сводки МЧС Карелии. Вот 

оно, это сообщение: «5 августа в 14.50 на 

Ладожском озере, недалеко от поселка 

Тиурула Лахденпохского района, пере-

вернулась лодка типа «Пелла» с девятью 

туристами на борту. Оказавшихся в воде 

людей заметил проплывавший мимо на 

лодке петербуржец. Он всех подобрал и 

отвез в палаточный городок, который рас-

положился на берегу». И главное: «В про-

исшествии никто не пострадал».

Когда катер останавливается на вол-

нах, судно тут же разворачивает бортом 

к волне, начинается беспорядочная качка, 

что, конечно, усложняет спасательную 

операцию. Тут Сергею помогла хорошая 

физическая форма. Но когда на его четы-

рехместном суденышке оказалось уже во-

семь человек, он понял, что и сам здорово 

рискует. «Эти люди сказали, что всего их 

девять и что среди них в воде двое детей. 

Я сказал, что обязательно за ними вернусь 

и принял решение идти к берегу. Но под-

ходить тоже было непросто: остров каме-

нистый, если бы я разбил катер о камни, 

то уже никому бы не помог...»

Вот чего он больше всего боялся! В пер-

вый рейс Крамарев смог взять четверых 

человек, во второй – пятерых. Среди по-

страдавших было четверо детей в возрас-

те от семи до десяти лет. Сергей доставил 

их на ближайший остров, где, к счастью, 

оказался палаточный лагерь, попросил 

помощи. «На берегу лагерь – еще одно везе-

ние! Будет чай и костер, а я мчусь за второй 

группой, осознавая, что их спасение – это 

уже вопрос открытый. По пути звоню 112, 

рассказываю о произошедшем, мне гово-

рят, что катер МЧС выехал, но ждать его 

времени нет: люди в 12-градусной воде 

уже больше часа. Ищу еще четверых. И на-

хожу! Живые, но уже очень замерзшие. 

Последних (мужчину с ребенком) достал 

рядом с торчащим из воды носом затонув-

шей лодки. Доставляю на тот же остров. 

К счастью, все на месте, все живы. И катера 

спасателей прибыли. В команде была врач. 

Осмотрела самых замерзших детей. Как 

я понял, никто не пострадал А ведь вода 

в открытой Ладоге холоднющая. Снова 

повезло».

Он так ничего и не знает о тех, кого спас. 

Пока они согревались, пили горячий чай, 

укутывали детей, Сергей лишь услышал, 

что они взяли на турбазе две обычные греб-

ные лодки и почему-то оказались в одной. 

Запомнил мужчину, который был очень 

рад, когда во второй ходке Крамарев при-

вез его дочку. Он и сам взволнован, считает 

это происшествие жутковатым опытом: 

«Людей из воды вытаскивать – не грибы 

собирать. Понимать, что от тебя зависит, 

что будет с этими людьми, останутся ли 

они живы, – все это не скоро забудется!»

Да, Ладога ежегодно забирает тех, кто 

недооценивает ее строгий характер. Между 

прочим, когда Сергей пошел за оставши-

мися в воде туристами, то увидел катер, 

который не остановился возле тонувших, 

потому что не заметил их. В том-то и дело, 

что заметить их было непросто, а услышать 

невозможно – звук работающего на катере 

мотора заглушает крики. Словом, повторю, 

этим людям очень повезло, что именно Сер-

гей с его тщательным подходом ко всему 

в жизни оказался на Ладоге в тот момент.

Как в августе 1991 года повезло ле-

нинградцам, что именно его дед, Арка-

дий Григорьевич Крамарев, был избран 

начальником ГУВД Санкт-Петербурга и 

Ленинградской области. Тогда он, прошед-

ший 30-летний путь от оперуполномочен-

ного до начальника главка, отказался вы-

полнять приказ командующего военным 

округом, который требовал от милиции 

разгонять вышедших на демонстрации 

ленинградцев. Но Крамарев высказался 

против разгонов, и его вдруг поддержали 

руководители других служб города.

«В период событий августовского пут-

ча в 1991-м и разгона Съезда народных 

депутатов и Верховного Совета в 1993-м 

Крамарев А.Г. не допустил в городе серьез-

ных столкновений. Будучи руководителем 

ГУВД в это непростое время, он смог моби-

лизовать и сконцентрировать свои силы, 

профессионализм и опыт для обеспечения 

безопасности своего города и его жите-

лей. Обратился ко всем сотрудникам ГУВД 

с призывом поддержать заново избранную 

власть, лично руководил всеми силами и 

средствами главка, бессменно находился на 

своем посту до конца попытки государствен-

ного переворота. Постоянный контроль си-

туации в городе, своевременно предпри-

нятые меры позволили стабилизировать 

обстановку до конца событий. Это потребо-

вало от начальника регионального главка 

колоссальных усилий, благодаря чему за 

ним закрепилась репутация сильного ду-

хом руководителя, человека с собственным 

мнением, который верой и правдой, честно 

отстаивает интересы закона и правопоряд-

ка», – вспоминают о нем коллеги.

К сожалению, генерал-майор, депутат 

трех созывов Законодательного собрания 

Санкт-Петербурга А.Г. Крамарев ушел из 

жизни четыре года назад. Нет сомнений, 

что он был бы горд поступком внука. Хо-

рошего парня воспитал Аркадий Григо-

рьевич! Т

Он просто не проплыл мимо
Авиатехник Сергей Крамарев спас на Ладоге девять тонувших туристов

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

В 12-градусной
воде Ладожского озера тонувшие туристы 
были обречены…

Команда изобретателей из России выиграла 
международные соревнования RobotChallenge 2023 в Пекине. Золотую медаль 

принес музыкант по имени Роберт Роботецкий

Чтобы быстро уснуть в жару, нужно охладить точки, 
которые регулируют температуру тела, – колени, лодыжки, запястья, шею и локти, 

сообщили эксперты The Independent

КАЛЕНДАРЬ: 18 АВГУСТА

1782

Столетие вступления на российский 
престол Петра I отмечено в Петербур-
ге открытием памятника царю рабо-
ты французского скульптора Этьена 
Фальконе – знаменитого Медного 
всадника, названного так с легкой 
руки Пушкина.

1787

В Петербурге состоялась первая 
в истории России рабочая демонстра-

ция – 400 строителей принесли жало-
бу Екатерине II на своего нанимателя 
Долгова.

1823

Ушел из жизни Андре-Жак Гарнерен, 
французский аэронавт, первый пара-
шютист. Он совершал высотные полеты 
на воздушном шаре. В 1797 году прыг-
нул с парашютом с высоты 1000 ме-
тров, а через пять лет – с 2440 метров. 
Его парашют из белого шелка имел 
форму зонтика.

1845

По инициативе адмирала Федора Пе-
тровича Литке в Петербурге учрежде-
но Русское географическое общество. 
Главную роль в его создании сыграли 
Академия наук и военно-морское ве-
домство.

1914

В связи с начавшейся войной с Герма-
нией Санкт-Петербург переименован 
в Петроград. В экстренном выпуске 
«Биржевых новостей» сообщалось: 
«Мы легли спать в Петербурге и про-

снулись в Петрограде! Кончился петер-
бургский период нашей истории с его 
немецким оттенком... Ура, господа!».

1917

В 3 часа дня в греческих Салониках 
начался пожар, который продолжался 
32 часа и оставил без крова 70 тысяч 
жителей. Сгорели мэрия, почта, теле-
граф, банки, храмы и половина всех 
магазинов.

1918

Организован Всероссийский союз 
советских журналистов, задачей ко-
торого провозглашалась «подготовка 
кадров советских журналистов нового 
типа, широкое участие в политической 
жизни страны».

1924

После перехода советской границы 
в результате разработанной чеки-
стами операции в Минске арестован 
Борис Савинков, борец с царским ре-
жимом, а потом и с советской властью. 
Ему вынесли смертный приговор, за-
менив его тюремным заключением. 

Было объявлено, что Савинков по-
кончил с собой в Лубянской тюрьме.

1929

В Австрии запретили иметь в солдат-
ских библиотеках роман Ремарка «На 
Западном фронте без перемен».

1944

В Бухенвальде погиб Эрнст Тельман, не-
мецкий коммунист. Был арестован геста-
по в марте 1933 года и брошен в тюрьму.

1945

В Харбине высадился советский воз-
душный десант. В этот день началась 
Курильская наступательная операция 
Красной армии, успешно завершив-
шаяся 1 сентября.

1958

В США вышел в свет скандально из-
вестный роман Владимира Набокова 
«Лолита».

1963

Состоялся первый полет вертолета 
Ка-26.

1976

Советская станция «Луна-24» со-
вершила посадку на поверхность 
Луны.

1977

Похороны Элвиса Пресли в Мемфисе. 
В последний путь певца провожали 
75 тысяч поклонников.

1986

В Финляндии прошли первые со вре-
мен разрыва дипломатичес  ких отно-
шений в 1967 году перегово  ры пред-
ставителей СССР и Израиля.

1991

Находившийся на отдыхе в крымском 
Форосе президент СССР Михаил Гор-
бачев взят под домашний арест. На-
чало короткой эпопеи под кодовым 
названием ГКЧП.

2009

Силами ВМФ России освобожден 
мальтийский сухогруз «Арктик Си», 
захваченный пиратами в Балтийском 
море в конце июля.

ФОТО ИЗ ЛИЧНОГО АРХИВА
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